
приходится на рейсы «Аэрофло-

та» и «Трансаэро». Недельный 

пассажиропоток составляет око-

ло 15 тысяч человек. А есть еще 

клиенты национального пере-

возчика «Международные линии 

Украины», который летает из Ки-

ева в Москву, Санкт-Петербург 

и Калининград плюс рейсы из 

Одессы в Москву.

А вот если дело дойдет до за-

претов на транзит, то это ударит 

практически по всем компаниям 

обеих стран, совершающим меж-

дународные полеты. К примеру, 

попавшим под санкции нашим 

авиаперевозчикам придется при 

следовании на запад облетать 

украинскую территорию – через 

Турцию и Болгарию, Белоруссию 

и Польшу. То есть, что бы там ни 

придумали власти в Киеве, рос-

сийские граждане будут летать 

в Европу, но авиакомпаниям 

и пассажирам это будет обхо-

диться несколько дороже.

Тем более запреты не смогут 

перекрыть поток пассажиров из 

Украины в Россию и из России на 

Украину. Просто перевозками на 

этих маршрутах займутся авиа-

компании сопредельных стран. 

Белоруссия уже объявила о на-

мерении увеличить количество 

рейсов в Киев и другие крупные 

украинские города. Крупные за-

падноевропейские авиакомпа-

нии также попытаются занять 

освобождающуюся нишу и уве-

личить количество рейсов через 

Россию с посадкой на Украине. 

Пересадка и транзит приведут 

к потере времени и уже более су-

щественным затратам – эксперты 

не исключают, что авиабилеты 

подорожают на 10–15%.

А это наверняка приведет 

к перераспределению пассажи-

ропотока в пользу наземного 

транспорта. Сегодня за полет из 

Москвы в Киев надо отдать 4,5–

5 тысяч рублей. Плацкартный би-

лет на поезд стоит порядка 3 тысяч 

рублей, а дорога зани-

мает 13 часов, включая 

пограничный досмотр. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Бегу и возвращаюсь
Хочешь 
прожить 
подольше – 
ленись 
побольше? 
Нет уж, 
это не наш 
метод!

«Жил 
на свете 
Есенин 
Сережа...»
Тайна поэта 
не раскрыта и через 
120 лет после его 
рождения

ЭХО 2

Взрывы российских ракет 
отозвались за океаном

Удары российских 
штурмовиков 
по позициям 
исламских 
экстремистов на 
первых полосах 
западной прессы

Владимир Соловьев:
Бубнил бы я как диктор – никто бы не слушал. 
А так вы правильно реагируете: 
«Да он сошел с ума! 
А ну-ка сделай погромче...»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Все крупные российские 

авиакомпании получили из 

Киева уведомления о запрете 

полетов в украинские города. 

Росавиация подготовила зер-

кальный ответ в отношении 

украинских перевозчиков. 

Речь пока не идет о запрете 

транзитных полетов, которые 

закроют небо для граждан-

ской авиации сопредельных 

стран. Но иностранные кон-

куренты в воздухе и отече-

ственные перевозчики на 

земле уже потирают руки: из 

этой воздушной войны они 

точно выйдут победителями. 

А заплатят за все, как всегда, 

пассажиры.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

П
о оценке Минтранса, около 

70% пассажиров, пользу-

ющихся услугами наших 

авиаперевозчиков, состав-

ляют граждане Украины. 

То есть украинские власти, вводя 

запреты на полеты российских 

компаний, наказывают прежде 

всего собственных граждан. 

Вполне возможно, что это и есть 

главная цель Киева, который, 

не считаясь с потерями, прово-

дит курс на разрыв отношений 

с Россией.

За амбиции закусивших удила 

политиков на этот раз предлагают 

расплатиться авиаперевозчикам. 

Как сообщила Росавиация, еже-

недельно в Киев, Одессу и Львов 

из Москвы, Санкт-Петербурга, 

Сургута осуществляется около 

120 рейсов, три четверти из них 

В небе есть решетки
Запреты на полеты для российских и украинских авиакомпаний открывают дорогу 
конкурентам в небе и на земле

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Что принесет народу развер-

нувшаяся в Сирии кампания 

с участием российских во-

енных? Операция наших ВВС 

в Сирии началась так внезап-

но и стремительно, что более 

или менее ясного ответа на 

этот вопрос нет. Очевидно 

одно: наша жизнь после 

30 сентября 2015-го может 

в очередной раз за последние 

пару лет круто измениться. 

И еще: Рубикон пройден, об-

ратного хода нет.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Все вечера напролет по государ-

ственным телеканалам эксперты, 

политологи, депутаты и прочие 

ньюсмейкеры убеждают нас 

в правильности, необходимости 

и своевременности принятого 

решения. Вопрошают сами себя: 

а вы что, хотели выполнения 

каких-то процедур типа широко-

го обсуждения в обществе пред-

стоящей операции? Или, может, 

собирались дождаться получения 

мандата ООН?

Да ничего мы не хотели и не 

собирались! Просто холодок бе-

жит за ворот от мысли, что мно-

гие из, казалось бы, незыблемых 

основ мироустройства на гла-

зах безнадежно устарели и вы-

глядят теперь столь же нелепо, 

как вальс в разбитном ночном 

клубе с полуголыми телками. 

Текущий момент диктует иной 

стиль. Даже далекие от судьбо-

носных решений граждане дав-

но понимают, что в этой войне 

самые важные факторы – вне-

запность и решительность. Нач-

ни Россия добиваться от Совбеза 

ООН санкции на бомбежки ИГ, 

наверняка мы бы столкнулись 

с американским вето в ООН, 

затягиванием любых решений 

и прочими дипломатическими 

кунштюками, которые с каждым 

днем делали бы операцию про-

тив террористического интер-

национала все более бессмыс-

ленной.

Пу тин реши л пос т у пить 

«по-американски» – именно 

так, как не раз действовали США 

и НАТО. Молниеносно получил 

просьбу о помощи от законного 

главы Сирии, заручился под-

держкой Совфеда и тут же отдал 

приказ о бомбардировках зара-

нее разведанных объектов. Тем 

самым он спутал карты тайным 

и явным союзникам ИГ, обеспе-

чив эффективное начало военной 

операции на Ближнем Востоке.

Понятно, что операция эта 

готовилась не за день и даже не 

за месяц. Надо отдать должное 

нашему оборонному ведомству, 

которое не только сумело быстро 

и качественно подготовить базу 

для ВВС в Сирии. С первых минут 

операции оно вполне профессио-

нально ведет и ее информаци-

онное обеспечение. Не успели 

ленты новостных агентств со-

общить о воздушных атаках 

российских ВВС на объекты 

террористов, как в Сети тут же 

появились видеоро-

лики с результатами 

этих атак.

Жизнь после 30 сентября
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Что Улюкаев 
нагадает...

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Глава Министерства экономического 

развития Алексей Улюкаев идет на 

мировой рекорд: в нынешнем году он 

оглашает уже шестой прогноз динамики 

отечественной экономики. В быту такой 

мужчина заслужил бы репутацию ве-

треного, а в правительстве талант чутко 

улавливать дуновения ветра очень даже 

востребован. Итак, из последних сочине-

ний министра: в 2015 году наша экономи-

ка упадет на 3,8%, но уже в следующем 

может вырасти на 0,7%. То есть начало 

пьесы минорно-струнное, а дальше сдер-

жанно вступают литавры.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Цитирую выступление министра Алексея Улю-
каева на совещании у президента России, 
где обсуждались пути выхода из рецессии: 
«Я напомню, что сейчас у нас после восьми 
месяцев уровень спада – 3,8% ВВП. Мы пред-
полагаем, что по итогам текущего года будет 
примерно такой же спад. А в следующем году 
возможен выход в позитивную плоскость, 
плюсовой уровень». К этому министр добавил, 
что в августе в стране возобновился спад про-
мышленного производства: снижение к про-
шлому месяцу составило 0,3%.

Самое время вспомнить, что начинало Мин-
экономразвития с предсказания годового роста 
на 1,2%, но постепенно, с пятой-шестой попыт-
ки, довело прогноз до спада в 3,8%. И это еще 
не финиш, ибо рецессия продолжается, и дна 
пока не видно. К тому же, как говорят аналити-
ки, дно бывает разным – к примеру, илистым. От 
такого не оттолкнешься, а скорее увязнешь.

Самое печальное, однако, не в том, как 
легко и быстро меняется в правительстве 
взгляд на ближайшее будущее родной эконо-
мики. А в удивительной необоснованности ка-
бинетных прогнозов. Вот, скажем, за счет чего 
ожидается рост в 2016 году? «Мы обсудили 
несколько базовых направлений, – говорит 
Улюкаев. – Во-первых, это поддержка инве-
стиций – у нас очень неплохой финансовый 
результат имеют компании: примерно на 40% 
выше прибыль, чем в прошлом году. Но этот 
финансовый результат пока не направляется 
на инвестиции».

Зато в докладе Всемирного банка по 
ситуации в России ясности больше: глав-
ными препятствиями для восстановления 
экономического роста эксперты называют 
ухудшение условий внешней торговли (читай: 
волатильность цен на нефть) и неопределен-
ность экономической политики. И если скачки 
нефтяных цен правительству неподвластны, 
то второй барьер давно пора понизить.

Результат: российская экономика пока не 
воспользовалась полученными от девальва-
ции ценовыми преимуществами: существен-
ного роста производства в тор-
гуемых секторах и несырьевого 
экспорта не произошло. 

МАКСИМ ПОРТНОВ

ПРОГРАММИСТ
– Я улыбаюсь симпатичным де-
вушкам, потому что это лучший 
способ завязать знакомство. 
А по-другому никак не получается, 
потому что с угрюмыми никто не 
хочет иметь дело. 

КСЕНИЯ ЗОЛОТУХИНА

ВРЕМЕННО БЕЗРАБОТНАЯ
– Не всякий смех идет на пользу. 
Меня, к примеру, тошнит от сар-
кастических шуточек. Портреты 
любителей черного юмора словно 
списаны с героев «Семейки 
Аддамс». 

ЯН КАРЛИН

МУЗЫКАНТ
– Люблю ностальгировать, это 
помогает прогнать хандру. Стоит 
вспомнить удачные концерты, 
аплодисменты зрителей, как на 
душе теплеет и рот непроизволь-
но расплывается в улыбке.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Над чем смеетесь?
Сегодня Всемирный день улыбки, который 

отмечается во многих странах. Доктора 

и социологи уверяют, что веселые, легкие 

по натуре люди живут долго и счастливо. 

Мы поинтересовались у москвичей, по ка-

кому поводу они чаще улыбаются. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Алексей Улюкаев шестой раз за год меняет 

экономический прогноз.

курсы 
валют

$65,0336 (–0,7028)

€72,4865 (–1,2895)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Александр Герасимов
командир лайнера А-320 

авиакомпании «Аэрофлот»

– Очень обидно ощущать нарастающую 
напряженность в отношениях с соседя-
ми. Мне много раз доводилось летать 
в Киев, Одессу, Донецк, пока еще там 
существовал местный аэропорт. Летали 
всегда с удовольствием, никакого дис-
комфорта не испытывали ни в полете, 
ни на земле. Неприятности начались в 
последние пару лет, когда на аэродро-

мах вдруг стали прокалывать колеса 
шасси, разрисовывать корпуса наших 
самолетов. То, что происходит сегодня, 
– это несусветная глупость, которая на-
носит ущерб и компаниям, и пассажи-
рам. Я точно знаю, что так же думают и 
наши украинские коллеги – профессия-
то у нас одна, учились мы вместе, 
летали в одних небесах. Идея закрыть 
для нас украинские аэропорты – это по-
пытка подбросить еще уголька в костер 
взаимной неприязни. Никаких других 
объяснений быть не может. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

В первые же 
минуты начавшейся 
операции во всей 
красе проявили 
себя «борцы 
с режимом», 
наводнив СМИ 
и соцсети потоками 
лжи и «фейков» 
о действиях наших 
ВВС

а! 
ромче...»
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представителей в Багдаде о готовящихся 

ударах и целях. 

Последовали и заявления госсекретаря 

США Керри, что США не одобрят россий-

ские военные действия в Сирии, если они 

будут направлены на укрепление позиций 

Асада. В ответ глава МИДа Сергей Лавров 

напомнил, что коалиция во главе с США 

действует в Сирии без санкции ООН. В итоге 

переговоров США и РФ срочно начинают 

консультации между военными, чтобы из-

бежать столкновений в небе Сирии и Ирака.

Абсурдность позиции Белого дома, 

который нуждается в помощи Москвы в 

урегулировании ситуации, но по инерции 

пытается сдерживать ее военную актив-

ность в Сирии, бросается в глаза даже 

представителям политического исте-

блишмента. В интервью CNN член палаты 

Конгресса США Тулси Габбард заявила, что 

ей кажется нелепым критиковать Москву 

за удары по боевикам в Сирии, тогда как 

«США хранят молчание и поддерживают 

Турцию, бомбящую курдов, которые яв-

лялись самой надежной и эффективной 

наземной силой в борьбе с ИГИЛ». Габбард, 

которая входит в комитет палаты предста-

вителей по иностранным делам и делам 

вооруженных сил да к тому же проходила 

военную службу в Ираке, сказала прямо: 

«Нам надо снова посмотреть, каковы наши 

цели, кто наш враг и с кем нужно работать, 

чтобы победить его. Более эффективной 

стратегией для США могло бы быть сотруд-

ничество с Россией и Ираном по Сирии». 

Конгрессмен призвала вспомнить опыт 

Второй мировой войны, когда Вашингтон 

и Москва были союзниками. 

Министр обороны Франции Жан-Ив 

Ле Дриан в своем выступлении в Нацио-

нальном собрании на голубом глазу со-

общил, что целью российских штурмови-

ков, вероятно, были позиции сирийской 

оппозиции. Глава МИДа Лоран Фабиус в 

эфире французского телеканала RTL уже 

заподозрил Москву в попытке наказать 

оппозицию и гражданское население вме-

сто боевиков. Откуда у него такие данные, 

он не уточнил.

Саудовская Аравия также выразила 

озабоченность в связи с авиаударами 

российских ВВС в районах Хомса и Хамы. 

Постоянный представитель КСА при ООН 

Абдалла аль-Муаллими потребовал не-

медленно их прекратить, так как атаки 

якобы привели к гибели невинных жертв. 

«Страны, которые недавно прибыли в Си-

рию, не могут претендовать на борьбу с 

ИГИЛ, поддерживая режим Башара Аса-

да», – сказал он каналу Al Arabiya. Муалли-

ми, вероятно, забыл, что Россия десятки 

лет остается союзником Сирии и имеет 

стратегическую военно-морскую базу в 

этой средиземноморской стране. 

Этот хор голосов служит подтвержде-

нием тому, что действия российских пи-

лотов были весьма эффективны и, вполне 

возможно, уничтожили больше боевиков, 

чем коалиция за месяцы имитации борьбы 

с терроризмом в Ираке и Сирии. Суннит-

ским монархиям, так же как и ведущим 

странам НАТО, неприятно осознавать, что 

их массированные инвестиции в анти-

асадовскую оппозицию могут очень скоро 

обесцениться.

Возможно, истинную причину болез-

ненной реакции на бомбардировки со 

стороны американцев и их союзников 

на Ближнем Востоке назвал известный 

«ястреб» сенатор Джон Маккейн. Он за-

явил, что под бомбы российских штурмо-

виков попали рекруты так называемой 

свободной сирийской армии, которую 

тренирует и вооружает ЦРУ. А подготов-

ку они проходят в лагерях на территории 

Катара и Саудовской Аравии. 

Меж тем многие европейские издания 

впечатлены решительными действиями 

российской авиации в Сирии и пытают-

ся просчитать последствия для глобаль-

ного баланса сил. Немецкая Die Welt от-

кровенничает: «Вмешательство Москвы 

в сирийский кризис – это объявление о 

банкротстве Запада, который проявлял 

нерешительность и трусость, что сейчас 

использует Россия». По оценке газеты Bild, 

своими действиями в Сирии Россия воз-

вращает себе ведущую роль в мировой 

политике: «Американское руководство 

оставило после себя хаос и вакуум власти, 

которые теперь заполняет Россия. У нее в 

отличие от Запада есть план действий». 

Обозреватель американского издания 

Politico видит основания для осознанного 

сближения России и США в рамках сирий-

ского урегулирования. «Сегодня в вопросе 

Сирии между президентами США и России 

гораздо больше согласия, чем за послед-

ние несколько лет. В итоге, несмотря на 

жесткую риторику с обеих сторон, сейчас 

гораздо выше вероятность компромисса 

с Москвой – компромисса, который прод-

лит режим Башара Асада и сделает США 

и Россию союзниками в борьбе против 

«Исламского государства». Т

Летать в командировки 
на рейсах авиакомпаний государств – членов ЕврАзЭС 

обязал федеральных чиновников президент РФ своим указом

580 тысяч россиян, 
неспособных расплатиться по кредитам, подпадают 

под действие вступившего в силу закона о банкротстве

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Рогозин
вице-премьер

– Надо выходить на 

беспилотный авто-

мобиль. Мы сейчас 

достигли у ровн я 

разработок, кото-

рые дают нам воз-

можность уже об этом не мечтать, а 

приступать к формированию проекта.

Александр 
Хлопонин
вице-премьер

– А сколько людей 

реально посадили 

за правонарушения? 

Не рассказывайте 

про то, что возбуждается, у нас много 

что возбуждается. Я вот сижу сейчас 

и тоже возбуждаюсь. И что? Это же не 

значит, что завтра кого-то посадят.

Денис Пушилин
полпред ДНР 

на мирных 

переговорах

– Отвод вооружении 

калибром до 100 мм 

может обозначать 

окончание войны. 

Так как это повлечет за собой отве-

дение техники на необходимое рас-

стояние, по сути, создается буферная 

зона в 30 км. Очень трудно будет укра-

инской стороне провоцировать наши 

подразделения.

Эдуард 
Лимонов
писатель

– Кто сейчас страда-

ет, как брошенный 

любовник, так это 

Порошенко... Есть 

красноречивая фотография из Нью-

Йорка: Порошенко сидит, подперев 

мясистую щеку кулаком, как бабушка, 

и грустный. Будешь тут негрустный – 

денег дают меньше и, глядишь, вовсе 

довольствие обрежут.

Юрий Нагибин
писатель

(из дневника, 2 

октября 

1968 года)

– В наше чудовищное 

время я жил почти 

как хотел, это, ко-

нечно, чудо. И грех мне сетовать на 

малые неудачи. Надо окончательно 

изгнать беса мелкой суеты из души и 

доживать свой, теперь уже недолгий 

век величаво, как екатерининский 

вельможа.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

Вашингтон гадает, как уничтожить ИГИЛ 

и при этом не пустить Россию на Ближний 

Восток.

Именно поэтому Запад так нервно 

отреагировал на постановление Совета 

Ф едерации об использовании Воору-

женных сил РФ за пределами России. 

Пока коалиция во главе с США долби-

ла с воздуха территорию суверенной 

Сирии без согласия ее правительства и 

мандата ООН, это вполне вписывалось 

в их концепцию международного права. 

Но с момента, когда российские Су-24 

нанесли бомбовые удары по позициям 

ИГИЛ, медиапространство взорвалось 

возмущенными откликами о первых 

жертвах гражданского населения, уби-

тых «русскими с воздуха». 

А что, собственно, случилось? Само-

леты российских Воздушно-космических 

сил по просьбе президента Сирии Баша-

ра Асада совершили около двух десятков 

боевых вылетов, уничтожили командные 

пункты управления боевиков-исламистов 

в горах. Надо бы порадоваться всем, кто 

на словах борется за мир, но...

Первыми пожаловались официальные 

американские лица. Министр обороны 

США Эштон Картер предположил, что уда-

ры могли наноситься по районам, где нет 

позиций ИГИЛ. После предметных уточ-

нений выяснилось, что глава Пентагона 

не может подтвердить сказанное. Это тем 

более удивительно, потому как наши ди-

пломаты информировали американских 

Взрывы российских ракет отозвались за океаном

Так выглядит работа российских 

ВВС с высоты.

с. 1
Как сообщил вчера начальник 

Управления пресс-службы и ин-

формации Минобороны России 

Игорь Конашенков, за первые 

сутки российской авиацией 

были нанесены точечные уда-

ры по 12 объектам ИГ в днев-

ное и ночное время. Днем были 

уничтожены командный пункт 

боевиков в районе Эль-Латамна, 

штаб управления террористиче-

скими формированиями и склад 

боеприпасов вблизи Тель-Биса. 

После авиационного удара в тон-

нель и складские помещения 

мини-завода по изготовлению 

снарядов и бомб в районе южнее 

Эр-Растана возник пожар, полно-

стью уничтоживший объект...

Ночью после налетов Су-24М 

и Су-25 приказали долго жить 

штаб и склад боеприпасов в райо-

не Идлиб, а также трехуровневый 

укрепленный командный пункт 

боевиков в районе населенного 

пункта Хама. Также прямым по-

паданием авиабомбы уничтожен 

завод по изготовлению взрывча-

тых веществ и боеприпасов север-

нее города Хомс...

С военной точки зрения, пока 

наши ВВС действуют безупреч-

но, хотя у людей, имеющих от-

ношение к авиации, возникает 

тревога по поводу количества на-

ших самолетов в регионе. Если 

посмотреть на спутниковую 

фотосъемку аэродрома в Лата-

кии, которая распространена 

в интернете, то там видно, что 

наших машин на полосе не так 

уж много. По данным Пентаго-

на, Россия за последние дни в до-

полнение к прибывшим ранее 

четырем Су-30СМ перебросила 

в Сирию 24 самолета – 12 Су-25 

и такое же количество фронтовых 

бомбардировщиков Су-24. Также 

в Сирии сейчас находятся 15 вер-

толетов Ми-17 и Ми-24. Для каче-

ственной воздушной операции на 

таком большом театре военных 

действий этого маловато.

Есть и другие проблемы, ко-

торые с большим энтузиазмом 

анализируют наши западные 

«доброжелатели». В свежей ста-

тье американского издания The 

National Interest автор преду-

преждает о тех опасностях, кото-

рые поджидают наших военных 

во время операции в Сирии. Сре-

ди них он перечисляет возмож-

ность нападения диверсантов на 

саму авиабазу в Латакии и (или) 

применение неуправляемых ра-

кет против базы с удаленного рас-

стояния. Также автор намекает, 

Жизнь после 30 сентября

что у террористов могут появить-

ся легкие зенитные средства типа 

«Стингер», которые смогут пора-

жать наши самолеты. Учитывая 

давнее знакомство американцев 

с террористами из ИГ, почему-то 

эта угроза кажется особенно ак-

туальной.

Кроме того, американское из-

дание напоминает о той опасно-

сти, которая исходит от боевиков 

ИГ, вернувшихся на территорию 

РФ: они будут мстить за потери 

от российских авианалетов, ор-

ганизовывая теракты, а также 

усиливать и без того мощную 

пропаганду «Исламского госу-

дарства» на территории нашей 

страны.

Думаю, что все эти угрозы 

и без американских аналитиков 

известны нашим военным и спец-

службам. Куда важнее сейчас дру-

гое. Как ни назови начавшуюся 

операцию, но по большому счету 

это война. То есть особая реаль-

ность, которая требует других от-

ношений внутри страны между 

властью и народом, а также если 

не всенародной, то большой под-

держки общества. И вот тут мы 

сталкиваемся с проблемой. Вы 

заметили, как в первые же ми-

нуты начавшейся операции во 

всей красе проявили себя «бор-

цы с режимом», наводнив СМИ 

и соцсети потоками лжи и «фей-

ков» о действиях наших ВВС. Надо 

понимать, что в стране хватает 

тех, кто искренне желает нам по-

ражения, позора и развала.

А если вспомнить историю 

ряда военных поражений России 

(скажем, Северную, Крымскую, 

Русско-японскую войны), то при-

чиной тех неудач всегда был ката-

строфический дисбаланс между 

военными претензиями и эко-

номическими возможностями. 

Сегодня мы сталкиваемся с той 

же угрозой: на фоне внешнепо-

литических и геополитических 

подвижек обновленная Россия 

проводит застарелую и ущерб-

ную экономическую политику, из 

которой она давно уже выросла. 

Начавшаяся война в Сирии 

предъявляет новые претензии, 

которые нынешний экономиче-

ский блок правительства, рассчи-

танный на мирное время, просто 

не потянет. Обойтись только вя-

лым импортозамещением и бес-

конечными либеральными ман-

трами о «невидимой руке рынка» 

уже не получится. А ни на что 

другое эта группа господ и това-

рищей, похоже, не способна.  Т

Воздушная 

операция 

получила 

приличное 

информаци-

онное сопро-

вождение 

Министерства 

обороны.

•ЭХО•

Удары российских штурмовиков по позициям исламских экстремистов 

вытеснили с первых полос западной прессы репортажи из лагерей 

мигрантов в странах Евросоюза. Хотя на самом деле это две стороны 

одной медали. Потому что не ограждения и полицейские кордоны на 

границе, а только решительная победа над ИГИЛ способна остановить 

поток беженцев. Однако эту связь упорно не хотят замечать политики, 

которые греют руки у ближневосточного костра.

Константин Сивков
президент Академии 

геополитических проблем

– Сейчас в Сирии развернута одна авиа-
база, значит, будут задействованы силы 
в пределах авиаполка – порядка 40–
60 машин. Если они будут базироваться 
на сирийском аэродроме, то это озна-
чает, что придется задействовать еще 
и два батальона охраны – для того чтобы 
обеспечить безопасность. Возможно, ту-
да будет также направлена имеющаяся 
эскадрилья Су-34 в рамках эксперимен-
та. Также вероятна отправка некоторого 
количества истребителей ПВО для обе-

спечения боевой устойчивости наших 
самолетов. Таким образом, получается 
смешанный авиаполк, включающий 
пару эскадрилий штурмовой авиации, 
одну-две бомбардировочные эскадри-
льи и одну-две – истребительные.

Я допускаю также использование 
аэродромов в Крыму нашей дальней 
бомбардировочной авиацией, но 
в этом случае нагрузка у самолетов бу-
дет небольшая, поскольку лететь нужно 
будет над Каспийским морем, затем – 
через территорию Ирана, поскольку 
Турция наши бомбардировщики вряд 
ли пропустит.
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Можно также добираться на ав-

тобусе, тут уже придется потра-

тить еще 4–5 часов, зато и цена 

билета – всего 2 тысячи рублей. После по-

дорожания авиабилетов передвигаться на-

земным транспортом будет в два-три раза 

выгоднее, чем воздушным. И наверняка 

найдется куда больше желающих провести 

ночь в кресле автобуса или на полке под 

стук вагонных колес, потому что экономия 

существенная. Особенно для сотен тысяч 

украинских гастарбайтеров, приезжаю-

щих в Россию на заработки.

Вчера опрошенные нами крупнейшие 

российские авиаперевозчики подтверди-

ли, что билеты в украинском направлении 

бронируются только до 25 октября. Если 

запрет вступит в силу, то авиакомпании 

будут вынуждены ликвидировать свои 

представительства в украинских аэро-

портах и увольнять персонал. Без работы 

останутся сотни специалистов, которых 

некем будет заменить, если придет пора 

восстанавливать воздушное движение 

между странами. А в том, что это рано или 

поздно случится, никто не сомневается.

С недоумением авиационную блокаду, 

затеянную Киевом, воспринимают в Меж-

дународной ассоциации руководителей 

авиапредприятий (МАРАП). Это влия-

тельная организация, представляющая 

профессиональные интересы руководи-

телей авиационного бизнеса всех субъек-

тов Федерации России и некоторых стран 

ближнего и дальнего зарубежья.

«Буквально на днях мы проводили оче-

редной форум и даже представить себе 

не могли, что маразм авторов этой без-

умной идеи запретов зайдет так далеко, – 

заявил «Труду» заместитель генерального 

директора МАРАП Владимир МУЗАЛЕВ. – 

Действия киевских властей не поддаются 

логике и здравому смыслу. Это напомина-

ет действия парашютиста, отрезающего 

стропы в процессе прыжка».

По некоторым данным, потери от введе-

ния санкций Россией обойдутся Украине 

в 42 млн долларов в год. Плюс убытки от 

простоя самолетов «Международных авиа-

линий Украины», летающих в Россию, – это 

еще более 10 млн долларов.

«Наши авиакомпании подготовились к 

очередному кульбиту украинских властей. 

Эта блокада, конечно, отразится на их эко-

номическом состоянии, но не настолько ка-

тастрофично. Большая часть наших рейсов 

на Украину совершается с минимальной 

рентабельностью, а маршруты в Централь-

ную Европу уже сейчас проходят через 

Белоруссию. Теперь перед «Аэрофлотом», 

«Трансаэро», «Уральскими авиалиниями» 

стоит задача перераспределить свои поле-

ты внутрь России. И я не исключаю, что в 

итоге это принесет пользу авиапассажирам 

глубинки», – заключает Музалев. Т

Что Улюкаев нагадает...

В небе есть решетки

Потенциал импорто-

замещения ограничен 

существующими про-

изводственными мощностями, 

а необходимые для роста несы-

рьевых отраслей инвестиции 

должны быть поддержаны ре-

формами – по разгосударствле-

нию экономики, повышению 

эффективности госрегулиро-

вания, развитию конкуренции. 

«Решительность правительства 

в проведении реформ восстано-

вит уверенность инвесторов даже 

в текущих жестких финансовых 

условиях, – считает Всемирный 

банк. – Пока же неопределен-

ность экономической политики 

фигурирует в опросах предпри-

нимателей в качестве главного 

ограничителя инвестиций».

А ведь в стране есть хорошие 

примеры развития реального про-

изводства. К примеру, в сельском 

хозяйстве сбор зерна уже устой-

чиво переваливает за 100 млн 

тонн – вместо 60 млн всего лишь 

5–7 лет назад, когда Россию на-

зывали «страной рискованного 

земледелия». Подъем произошел 

с переходом на интенсивные тех-

нологии, с техническим перево-

оружением села. Сыграла свою 

роль и грамотная экономическая 

политика: сахарной свеклой, на-

пример, аграрии предметно за-

нялись после введения ввозных 

пошлин на кубинский сахарный 

сырец, так как он стал невыгоден. 

Сегодня таким же образом Мин-

сельхоз намерен повысить инте-

рес виноделов к оте чественному 

виноградарству, которое вытес-

няется импортными виномате-

риалами.

А еще за последнее десятилетие 

производство мяса птицы вырос-

ло втрое, отечественной свинины 

на прилавках стало больше вдвое, 

ибо в стране построено 130 новых 

птицекомплексов, 300 свино-

комплексов. «В ближайшие годы 

нужно сосредоточиться на произ-

водстве молока, мяса, тепличных 

овощей и фруктов. Это те ниши, 

которые остаются до сих пор от-

крытыми. Считаю, что у нас есть 

все предпосылки для того, чтобы 

их закрыть», – докладывал недав-

но президенту страны министр 

Александр Ткачев.

От главы государства Ткачев 

просил денег на новые проекты, 

аргументировав просьбу так: 

«Если мы хотим через 5–10 лет 

стать аграрной державой, обеспе-

чить себя продовольствием на 99% 

и войти в число лидеров по экспор-

ту продовольствия, мы должны 

уже сейчас обеспечить интенсив-

ный рост производства». А ведь 

уже нынче продовольственный 

экспорт дает России около 20 млрд 

долларов в год – это на треть пре-

вышает доход от экспорта воору-

жений и приближается к половине 

выручки от экспорта газа.

Хороший темп набирают оте-

чественные атомщики. «У нас 

портфель заказов уже на 30 атом-

ных энергоблоков в 12 странах, – 

говорит глава Росатома Сергей 

Кириенко. – Это то, что подпи-

сано, где твердые гарантии. Еще 

более 10 [проектов] в процессе 

переговоров, обсуждения. Это са-

мый большой портфель заказов 

в мире. Если его весь посчитать, 

то более 300 млрд долларов – со-

вокупный портфель заказов…»

У России есть потенциал 

и в других отраслях – например, 

в массовом программировании, 

на котором сегодня Индия зараба-

тывает больше, чем наша страна от 

экспорта нефти и газа вместе взя-

тых. Мировая потребность в про-

граммистах нынче составляет до 

миллиона человек в год, и значи-

тельная часть этой работы может 

выполняться российскими фир-

мами, действующими в России. 

«Нам необходимо решить одну 

стратегическую задачу: увеличить 

экспорт продуктов на мировой 

IT-рынок, пропорционально сокра-

тив экспорт мозгов, – призывает 

президент IBS Group Анатолий 

Карачинский. – Примеров таких 

немного, но они есть: «Яндекс», 

ABBYY, «Мейл.Ру», «Лаборатория 

Касперского», Luxoft, которые 

делают продукты мирового уров-

ня, востребованные на рынке. Но 

массовым явление не стало – не 

хватает стимулов для развития 

экспортно ориентированных ин-

теллектуальных компаний…»

В стране не получает развития 

малый бизнес, которому нужно 

немного: равноправие и конку-

ренция на рынке продаж своей 

продукции, потребителями ко-

торой являются крупные госком-

пании и компании с госучастием. 

Недавно об этом шел разговор на 

совещании у премьер-министра 

Дмитрия Медведева. Выяснилось, 

что объем закупок такой продук-

ции доходит до 17 трлн рублей. 

Не меньше 15% от этого объема 

компании должны закупать у ма-

лого бизнеса на тендерах. Но как 

минимум заказы на 7 трлн рублей 

госкомпании получают через од-

ного заказчика. «У нас есть сайт 

по закупкам, и там вы можете 

насчитать – вот мы примерно на-

считали 2,7 тысячи разного рода 

формулировок, которые так или 

иначе на самом деле маскируют 

закупку у единственного по-

ставщика», – признает министр 

Улюкаев. Но, быть может, надо не 

только подсчитывать, но и при-

нимать меры?

Результат плачевный: 13,7 ты-

сячи средних предприятий на-

считывается в России, это на по-

рядок меньше, чем в ЕС и США: 

220 тысяч и 494 тысячи соот-

ветственно (по данным Росста-

та, Eurostat и ОЭСР). Крупных 

же предприятий в России поч-

ти в два раза больше, чем в ЕС: 

78,6 тысячи против 35,4 тысячи. 

А ведь именно в малых предпри-

ятиях экономический рост идет 

быстрее и в наиболее перспектив-

ных направлениях. Не отсюда ли 

наше постоянное отставание от 

мировых лидеров? Т

P.S. «Важный вопрос, на который 
хотел бы обратить внимание, – 
это наращивание кадрового 
и технологического потенциала 
национальной экономики. Необ-
ходимо создавать новые научные 
заделы и профессиональные ком-
петенции, внедрять современ-
ные системы профессиональных 
стандартов и повышать качество 
трудовых ресурсов, прежде всего, 
конечно, в инженерной сфере…»
Владимир Путин на совещании, 

где обсуждались параметры бюд-

жета-2016
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Вроде не бездельники и могли бы жить...

100 млрд рублей
составит антикризисный резерв, который администрация 

президента РФ предлагает заложить в бюджет 2016 года

Сбербанк с октября 
снизил ставки по потребительским кредитам на 0,5–2 

процентных пункта
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Виктор Травин
президент московской 

Коллегии правовой защиты 

автовладельцев

– Вообще-то эта история тянется бо-
лее года. У силовиков давно возни-
кали вопросы к организации плат-
ной парковки в столице, но, уверен, 
курс на вытеснение автомобилей из 
центра будет продолжен с еще боль-
шей свирепостью. И закон здесь ни 
при чем. Насыщенность машинами 
на периферии Москвы выросла 
вдвое, а центр немного освободил-
ся. Если бы чиновники работали где-
нибудь в Капотне, поверьте, зоны 
платных парковок начинались бы 
с окраин. Они стараются для себя!

Сергей Асланян
автомобильный эксперт

– Когда появились платные парков-
ки, прокуратура признала их незакон-
ными. Московская власть проигно-
рировала доводы ведомства, а сами 
прокуроры дел не завели. Однако у 
силовиков есть все рычаги для того, 
чтобы начать полноценное расследо-
вание и наказать воров. Ежедневно 
за пределы МКАД едет 12% транспор-
та, 30% едет в центр и 58% переме-
щается между районами и округами. 
Чтобы обуздать эти 30%, видимо, и 
сделали платные парковки. Но по-
чему не занялись теми 58% автомо-
билистов, которые курсируют между 
районами и округами? В 1998-м во 
время крупных спортивных сорев-
нований самой загруженной точкой 
города была площадь Белорусского 
вокзала. На каждом перекрестке там 

поставили по три-четыре гаишника – 
и пропускная способность участка 
увеличилась на 80%. Граждан раздра-
жают все эти высосанные из пальца 
штрафы: за превышение скорости, за 
парковки, за выезд на встречку при 
мизерном заезде на полосу. Я бы уси-
лил санкции для законодателей: люди 
принимают законы, часто не имея ни 
правового образования, ни здравого 
смысла.

Александр Холодов
член координационного 

совета общественной 

организации автомобилистов 

«Свобода выбора» (Петербург)

– У нас платная парковка начала ра-
ботать с 3 сентября, пока жалоб нет. 
Идею платной парковки я поддержу 
тогда, когда увижу, что штрафы идут 
на конкретные дела: починку дорог, 
мостов, бордюров. Мы же видим, 
как у москвичей берут деньги, не 
объясняя, на что идут собранные 
штрафы. Между тем в Европе я не 
раз встречал на автозаправках тол-
стенные отчеты, где подробно рас-
сказывается, куда именно тратятся 
средства от парковок и штрафов. 
Пока такого не будет у нас, власть 
и граждане друг друга не поймут.

Елена Юдина
пресс-секретарь АМПП

– Наша деятельность по 
р ассмотрению дел о неуплате 
ш трафов за парковки находится 
в правовом поле, и это подтвержда-
ет законодательство.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вас штрафы достали?
Вчера в ряде СМИ появилась информация, что МВД РФ и прокуратура 

Москвы выявили серьезные нарушения в работе московской службы 

парковки, поставив под сомнение 368 тысяч постановлений на почти 1 

млрд рублей штрафов. Вряд ли, конечно, эти деньги вернутся в карманы 

автовладельцев, но все равно приятно.

ВОПРОС «ТРУДА»

Авиапассажирам 

придется сойти 

с небес 

на землю?

Вчера международный аэропорт  «Одес-
са» приостановил обслуживание рейсов 
авиакомпании «Трансаэро». Как сообщи-
ли в пресс-службе аэропорта, причиной 
стало не решение ввести запрет на по-
леты, а долги конкретной российской 
авиакомпании.

В этот же день в аэропорту турецкой 
Анталии был задержан вылет  рейсов  
«Трансаэро» в Москву, Омск и Екатерин-
бург. В зале ожидания скопилось свыше 
пятисот пассажиров, которые не могли во-
время вернуться домой. Причиной задерж-
ки  также были названы  долги  второй 
по величине российской авиакомпании. 
В пресс-службе самой «Трансаэро»  загово-
рили о шантаже со стороны контрагентов,  

которые «предъявляют требование одно-
временно оплатить все долги, образо-
вавшиеся за весь период ее предыдущей 
деятельности».  

Напомним, что чиновники Минтранса 
давно говорят о банкротстве «Трансаэро». 
Росавиация направила авиакомпании 
«Трансаэро» телеграмму, в которой пред-
ложила остановить продажи билетов. 
Окончательное решение судьбы компа-
нии, однако, постоянно откладывалось, 
и неудивительно, что у должника возник-
ли проблемы с аэропортами. Это наглядно 
показывает, что неразворотливость чи-
новников способна создавать проблемы 
отечественным компаниям еще до того, 
как вступят в силу запреты на полеты.  

А В ЭТО ВРЕМЯ. . .

с. 1

Коммерческие организации в России при приеме 
граждан на работу могут получить законное право про-
водить тесты на наличие у соискателя алкогольной, 
табачной или наркотической зависимости. Очередная 
инициатива, касающаяся ясности мышления, пришла 
из-за океана от министра здравоохранения Вероники 
Скворцовой – как раз в то время, когда она принимала 
участие в заседаниях юбилейной Генассамблеи ООН. 
И тут министра осенило...

Суть предложения в том, чтобы делегировать част-
ным компаниям право дополнять трудовые соглашения 
с работниками пунктами об обязательном тестиро-
вании соискателей при приеме на работу на наличие 
алкогольной, табачной и наркотической зависимости. 
Здравое зерно в этом, безусловно, есть. Но не станет 
ли такое право лишь инструментом дискриминации? Да 
и в состоянии ли диагностическая аппаратура опреде-
лить тонкую грань, которая отличает алкоголика от «че-
ловека, не спешащего объявить себя врагом бутылки» 
(устойчивое выражение французов, не представляющих 
жизни без вина)? 

Количество специальностей, требующих кристаль-
ной ясности мышления, растет. Среди тех, кто держит 
палец на красной кнопке, оператор башенного крана, 
водитель рейсового автобуса, пилот самолета, опери-
рующий хирург, сотрудник эскалаторной службы метро-
политена... Лично мне будет гораздо спокойнее жить на 
этом свете с уверенностью в том, что ни у одного из этих 
людей не трясутся руки с похмелья. 

Но у этой медали существует и другая сторона. В на-
ших суровых условиях, когда начальник (работодатель) 
всегда и во всем прав, подобные тесты на вредные при-
вычки из здравой идеи быстро обернутся очередным 
кнутом. Лиц, употребляющих наркотики, оставим за 
скобками разговора – с ними все ясно. А вот тех, кто 
имеет привычку выпить рюмку-другую в свободное от 
работы время или устроить себе пару перекуров в тече-
ние дня, ждут санкции, штрафы и капканы на карьерной 
лестнице. 

Так что, прежде чем давать работодателям право об-
следовать людей на наличие пагубных привычек, необ-
ходимо досконально проработать вопрос защиты прав 
работников. В противном случае мы получим дальней-
шее разделение граждан на людей первого и второго 
сорта. А у нас, как известно, и без того пропасть между 
бедными и богатыми, теми, кто право имеет, и тварями 
дрожащими. Зачем же усугублять?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

На трезвый-хмельной 
рассчитайсь!

СЮЖЕТЫ

Тем временем градус заботы о здоровье россиян 
повышается на глазах. Так, вице-президент На-
циональной медицинской палаты (оказывается, 
есть и такая) Евгений Шляхто предложил ввести 
юридическую ответственность за ненадлежащее 
отношение сограждан к своему здоровью. То есть 
если человек находится в группе риска по сердеч-
но-сосудистым заболеваниям и при этом пропустил 
профилактический осмотр, то его, к примеру, ждет 
штраф. А если проигнорировал диспансеризацию, 
то и исключение из участников программы обяза-
тельного медицинского страхования. Да, эти люди 
заставят нас быть здоровыми и счастливыми...

КСТАТИ
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355 тысяч россиян приобрели 
для поездки в Крым единый билет, который позволяет пользоваться 

паромом и наземными видами транспорта

В ходе октябрьской микропереписи населения
социологи намерены выяснить репродуктивные планы граждан и условия, 

при которых они могут быть реализованы

•СВОЕ ДЕЛО•

Кемеровчанка Мария Старин-

чикова половину прожитой 

жизни шла к собственному 

детскому саду. Получила три 

высших образования, родила 

трех дочек – а параллельным 

курсом пришла в «детский» 

бизнес, став ко всему еще и 

руководителем молодежного 

отделения организации пред-

принимателей «Опора Рос-

сии». О шипах и розах на этом 

пути она рассказала «Труду».

ПАВЕЛ ОРЛОВ

Свой детсад у Марии случился 

не вдруг. Начнем с того, что Ста-

ринчикова – педагог в третьем 

поколении: дед был директором 

детского дома, а бабушка – вос-

питателем и преподавателем 

изобразительного искусства. С 

детства узнавшая быт и нравы 

этого учреждения, Маша к пято-

му классу составила себе план на 

оставшуюся жизнь: учить малы-

шей уму-разуму, помогать тем, 

кто живет без отцовского и мате-

ринского пригляда. Повзрослела, 

а планы остались в силе. После 

школы она экстерном окончила 

педагогический колледж, после 

чего в Москве получила образо-

вание логопеда-дефектолога.

Занимаясь логопедической 

практикой в Кемерово, выручен-

ные деньги Маша тратила на вто-

рое высшее образование, заочное 

– специалиста по рекламе. Пошла 

туда по вполне житейской при-

чине: педагогика кормит плохо, 

а семья растет. Днем работала, 

училась и сидела со своей уже 

второй дочкой, а по ночам писала 

дипломы, курсовые и контроль-

ные на заказ, поскольку зарплаты 

логопеда на все не хватало. Спать 

порой приходилось по три часа. 

Окончив второй вуз в 25 лет, Ма-

рия поняла, что хочет заниматься 

все-таки не рекламой, а детьми, 

и устроилась работать в муници-

пальный сад для глухих и слабос-

лышащих детей воспитателем. 

А через год перевелась в другой 

детский сад – заместителем за-

ведующего.

– Я работала и видела все недо-

статки этой системы, – говорит 

Мария, – начиная с питания и 

заканчивая отношением вос-

питателей к детям, а заведую-

щей – к воспитателям. Но те два 

с половиной года потрачены не 

впустую: я теперь точно знаю, 

как не надо...

Как рассказывает Маша, она 

никак не могла взять в толк, 

почему заведующая детсадом 

в общении с коллегами из всех 

регистров для своего голоса вы-

бирает самый пронзительный, 

кому и зачем требуется столько 

письменной отчетности, отчего 

с детьми надо быть в первую оче-

редь строгой, а доброй и веселой 

– это уже во вторую и в третью.

– Помню, меня поразила вос-

питательная методика моей кол-

леги, которая призывала к поряд-

ку маленьких подопечных так: 

«Кто не спит в тихий час, того я 

запихну в стиральную машину и 

буду там стирать». Типа шутки. 

Но вы бы видели глаза малышей 

– там не смех застыл, а ужас!

Они тогда повздорили, и «шут-

ница» сказанула ей в сердцах: де-

скать, если ты, Маша, такая умная 

и добрая, открой свой садик и вос-

питывай этих оглоедов, как тебе 

вздумается, а мне не мешай...

Мария, собственно, так и сде-

лала – четыре года назад уволи-

лась из муниципального детского 

сада с намерением организовать 

свой, частный. Однако из зарпла-

ты в 20 тысяч рублей стартового 

капитала не выкроить. Уволив-

шись, Мария вступила в органи-

зацию предпринимателей «Опо-

ра России», подала конкурсную 

заявку в программу «Ты пред-

приниматель» и встала на учет в 

Центр занятости. А также подала 

документы на льготный заем в 

Фонд поддержки предпринима-

телей. На бесплатных семинарах 

и форумах училась азам бизнеса, 

общалась с предпринимателями, 

уже набившими шишки на этом 

тернистом пути. Одновременно 

Маша работала логопедом, чтобы 

приносить хоть какие-то деньги в 

дом, и занималась поиском поме-

щения под свой будущий садик.

В Центре занятости ей дали на 

развитие бизнеса 52,8 тысячи ру-

блей, из Фонда поддержки пред-

принимателей предоставили 450 

тысяч в кредит в среднем под 8% 

годовых. А тут подвернулась и 

подходящая недвижимость: 100 

квадратных метров в центре го-

рода с отдельным выходом в зе-

леный двор с детской площадкой. 

За аренду запросили 58 тысяч в 

месяц. Маша сняла помещение, 

и началось: косметический ре-

монт (уложилась в 50 тысяч), ме-

бель (200 тысяч), оборудование 

и игрушки (еще 100 тысяч). Кучу 

необходимых вещей собрала с по-

мощью друзей. И вот через полго-

да после старта проекта случился 

праздник открытия в ее новень-

ком детском саду.

Но, оказалось, все это – цветоч-

ки. Ягодки начались чуть позже, 

когда ребятишек в детсаду приба-

вилось, а она оставалась на всех 

одна – и воспитатель, и повар, и 

бухгалтер, с 7 утра и до 19, к вече-

ру с ног валишься, а ведь еще своя 

семья внимания и тепла требует. 

Долго искала помощницу, чтобы 

и рукастая, и добрая, и детей лю-

била. Нашла. Дела наладились. 

В течение года государство по-

могло детскому садику – выдали 

грант и субсидию, которые вме-

сте покрыли взятые в долг деньги. 

Детки довольны, родители бла-

годарны, бизнес вышел хоть на 

небольшую, но прибыль. Живи, 

развивай свое дело.

Но тут Маша задумалась о тре-

тьем собственном ребенке. Так 

что же, сворачивать проект, так 

непросто вставший на ноги?

– Нет, дети в моем бизнесе точ-

но не помеха, – уверенно отвеча-

ет Мария, – и свои, и детсадов-

ские – они для меня как единая 

семья. Проживем. Опыт у меня 

опять же.

Да, воспитательного опыта 

Мария поднабралась и с удо-

вольствием готова им делиться. 

Рассказывает, например, что в ее 

детсаду детям многое позволяет-

ся из того, что дома под строгим 

запретом. Например, трогать... 

суп. Тут у Маши целая теория.

– Тактильное восприятие 

действительности для малышей 

– один из основных способов по-

знания мира, – объясняет Мария. 

– Так что ничего страшного, если 

для начала ребенок попробует 

суп на ощупь. Поймет – и сам по-

тянется к ложке, я вас уверяю! А 

еще мы находим таланты у каж-

дого ребенка... Т

P.S. Тем временем Маша Старин-
чикова организовала в «Опоре 
России» общество помощи детям 
без родителей. Помогают они пре-
жде всего заботой и участием. Все 
ее молодежное отделение «Опоры» 
– 45 человек не реже раза в месяц 
посещают детский дом «Колосок», 
где занимаются с детьми тем, что 
умеют и любят сами: выезжают на 
природу, ходят в походы с палатка-
ми, ездят на экскурсии, а еще рас-
сказывают о том, чем живут и над 
чем работают. Маша – о ребятишках 
из своего детсада (из этих сюжетов 
хоть книжку составляй!), кто-то – о 
маникюре и стрижках, кто-то – об 
инженерных исследованиях. Детдо-
мовцы слушают так, будто им «Ро-
бинзона Крузо» на ночь читают.

Маша Старинчикова, королева детсада

Сегодня в Шереметевском дворце на Фонтанке откры-
вается выставка «Божественная Майя», посвященная 
Плисецкой, ее влиянию не только на мир балета, но 
и на мир моды. Легендарная балерина ушла из жизни 
в мае 2015-го, за полгода до своего 90-летия. К этой 
дате готовился и Музей театрального и музыкального 
искусства в Петербурге, с которым Майя Плисецкая 
сотрудничала с 1949 года. Вот и экспозиция, открытая 
в Шереметевском дворце со 2 октября по 8 ноября, соз-
дана при ее самом непосредственном участии.

Представлены костюмы, созданные для балетов Пли-
сецкой знаменитыми кутюрье – Жан-Полем Готье, Ивом 
Сен-Лораном, Пьером Карденом. В гардеробе балери-
ны был даже костюм, подаренный лично Коко Шанель 
после того, как Плисецкая преподала французским 
моделям мастер-класс по дефиле. С Карденом она дру-
жила долгие годы, была его музой. Карден создал боль-
шинство вечерних туалетов и повседневных нарядов 
балерины, в 1998 году вместе с ней провел совместное 
шоу «Мода и танец», элементы которого появились и в 
Шереметевском дворце.

Кроме мемориальных экспонатов – театральных 
костюмов Плисецкой – в анфиладе второго этажа пред-
ставлены авторские работы знаменитых кутюрье и мо-
лодых российских дизайнеров, созданные по мотивам 
творчества балерины. Среди авторов – модельеры Та-
тьяна Парфенова, Татьяна Котегова, Алена Ахмадулина, 
Янис Чамалиди, Стас Лопаткин...

Татьяна Парфенова познакомилась с Плисецкой в на-
чале 90-х, когда Майя Михайловна пришла к ней в Мод-
ный дом с мужем Родионом Щедриным и сделала заказ.

«Мы создали для нее юбку, белую блузку, – вспоми-
нает Парфенова. – А еще она любила покупать у нас 
брюки. Считала, что у нас гениальные лекала. В повсед-
невной жизни Плисецкая одевалась очень лаконично – 
длинные свитера и брюки. 
При этом и в дизайнерской 
одежде она чувствовала себя 
органично...»

Накануне открытия с вы-
ставкой познакомился 
и Родион Щедрин. «Это даже 
лучше, чем я мог себе пред-
ставить», – сказал он «Труду», 
но в подробности вдаваться 
не стал. Задержался возле 
легкого, воздушного платья 
с цветочным принтом, создан-
ного Стасом Лопаткиным из 
одного куска ткани, сказал, 
что хотел бы увидеть это на 
модели, в движении. Родион Константинович добавил, что 
Майя Плисецкая была человеком XXI века и как раз здесь, 
на вернисаже, мы заглянули в ее мир будущего.

Композитор был взволнован, хотя старался и не 
показать этого. Обрадовался, когда увидел телевизи-
онную запись, где Плисецкая демонстрирует наряды на 
подиуме: «Это было в начале 70-х. Съемку подготовили 
для новогоднего «Голубого огонька», но в эфир не пусти-
ли – мол, зачем дразнить советских людей».

Сегодня эти кадры кажутся эталонными. Т

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ВЕЩИ

Платья Плисецкой 

съехались на Фонтанку

•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

Приятельница, все время подтру-

нивающая над моими утренними 

пробежками, прислала ссылку на 

японского доктора, советы которо-

го могут сравниться по вредности 

лишь с советами Григория Остера. 

Даже пересказывать не буду – ну 

что может насоветовать толстый 

плохиш? Не нагружай свой орга-

низм, не вгоняй его в стресс отжи-

маниями и бегом, ешь что хочется 

и т. д. и т. п. Тогда, мол, проживешь 

дольше. А теперь выясняется, что 

его советы – совсем даже не эпа-

таж, их полезность подтверждает 

и наука. Ну и что теперь – кроссов-

ки на гвоздь?

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

В
от в издательстве «Альпина Па-

блишер» выходит в свет книга 

немецких авторов Петера и Ми-

хаэлы Акст «Ленивые живут 

дольше». Тренд, видимо, такой 

нынче – немцы дуют в ту же дуду, что 

и японец. Все, что считалось правиль-

ным, отныне объявляется вредным 

или как минимум неполезным. На-

строение мне портят красноречивые 

примеры, подобранные с немецкой 

педантичностью для того, чтоб поме-

нять знаки, будто на аккумуляторной 

батарее: плюсы на минусы.

По Акстам выходит, что люди, де-

монстративно плевавшие на спорт 

(как, скажем, Уинстон Черчилль, 

который известен самым коротким 

высказыванием на сей счет – «Ни-

какого спорта!»), прожили лет этак 

по 90. Между тем редкий професси-

ональный спортсмен переваливал 

80-летний рубеж – среднестатистиче-

ски спортсмены умирают от 38 до 78...

Спор, полезны ли физические на-

грузки или вредны, с большой боро-

дой. Ведется года эдак с 490 до н. э., 

когда некто Фидиппид пробежал 

42 км и еще 195 метров от Марафо-

на до Афин с радостной вестью и тут 

же рухнул замертво на рыночной 

площади. Можно привести и соб-

ственные, ниоткуда не вычитанные 

наблюдения. В 1983-м я впервые вы-

ехала за рубеж, в ГДР, в составе так 

называемого Поезда дружбы. В деле-

гацию входили несколько именитых 

спортсменов – в частности, чемпион 

страны бегун Минивасик Абдуллин. 

Он совершенно не выносил много-

часовые переезды в автобусе – чуть 

ли не на каждом пригорке чемпиону 

становилось дурно. И не ему одному, 

а еще и парочке его коллег, или, луч-

ше сказать, собратьев по несчастью. 

Мы, простые грешные физкультур-

ники, дивились: как же так, куда 

подевалась их закалка-тренировка? 

Выяснилось, что у этих бедолаг, дав-

но профессионально занимающихся 

спортом, со здоровьем полный швах. 

И сердце-то ни к черту – оно расши-

рено и нуждается в больших объемах 

воздуха, и диски-то межпозвоночные 

стерты… К слову, те же проб лемы в 

конце концов обострились и у знаме-

нитого в 60–70-х хирурга Амосова, 

который всю жизнь сам оздоравли-

вался с помощью бега и имел на этой 

стезе массу последователей. А под за-

навес пытался выброситься из окна 

клиники, не в силах терпеть боли и 

сильно разочаровавшись в своем ме-

тоде утверждения здорового образа 

жизни (ЗОЖ).

Так что же получается? Если лет 

с 20 постоянно заниматься спортом, 

то в качестве бонуса человек полу-

чает двухгодичную отсрочку своей 

кончины? Не так много за ломание 

себя через колено и отказ от мно-

гих житейских радостей. Хотя не так 

уж и мало, когда речь идет о жизни. 

Спроси любого на смертном одре, не 

хочет ли он повременить года два. 

Вряд ли кто откажется. Подвох в том, 

что, как доказал американский кар-

диолог Якоби, время, проведенное 

на беговой дорожке, в фитнес-зале 

или на теннисном корте для полу-

чения этой прибавки, составляет 

как минимум все те же два года. 

Приходим к выводам японского 

доктора, придерживающегося тео-

рии жизненной энергии: активные 

физические нагрузки растрачивают 

драгоценные энергетические резер-

вы организма.

Европа начала свой массовый за-

бег лет 25 назад, когда спортивный 

журналист Джеймс Фикс заразил 

соотечественников джоггинг-лихо-

радкой, выпустив бестселлер «Все 

о беге». Книга быстро стала хитом 

продаж и в Германии. Джеймс Фикс 

считался в то время верховным жре-

цом фитнеса. Миллионы европейцев 

следовали его советам и пытались 

сохранить здоровье и работоспособ-

ность при помощи занятий бегом. 

Автор книги в 50 лет пробегал в не-

делю порядка 100 км. А умер в 52 от 

остановки сердца после состязания 

в беге на 4 мили (около 6,5 км). По 

подсчетам известного американско-

го спортивного врача Купера, в по-

следние 17 лет перед смертью Джеймс 

Фикс пробежал около 60 тысяч км и 

принял участие в 20 марафонах. И 

сошел с дистанции.

До нас мода на бег дошла значи-

тельно позже. Опять сошлюсь на соб-

ственные наблюдения. Еще каких-то 

пять лет назад в московском парке 

Покровское-Стрешнево бегали счи-

таные единицы, и то в основном ино-

странцы, что работают в посольской 

англо-американской школе и там же 

живут. Сейчас бегунов – море. И когда 

тебе в спину кричат принявшие с утра 

на грудь молодцы «Разбегались тут 

америкосы!» – ты понимаешь, что мо-

лодые алкаши морально устарели, не 

говоря уж про физически.

Да и московские марафоны не-

сколько лет назад проходили в обста-

новке немого вопроса и пожимания 

плечами со стороны даже не зрителей 

(их-то как раз не было!), а окрестного 

населения: кто бежит, куда, зачем?.. 

«Делать, похоже, нечего, – вот что 

читалось на лицах соотечественни-

ков, – вам бы динамо-машину при-

вязать к ноге, как советовал персонаж 

Райкина, чтоб электричество в отста-

лые районы...» А в этом году осенний 

марафон в Москве был просто нарас-

хват. Записывались загодя, справки 

от врачей готовили тоже загодя – не 

дай бог снимут в последний момент. 

Последние километры марафонцы бе-

жали вдоль живой изгороди искренне 

ликующих и поддерживающих бо-

лельщиков.

А какие истории потом были рас-

сказаны в «Фейсбуке»! Свой 90-й ма-

рафон пробежал 73-летний человек 

с пришитой ступней. Ему ее когда-то 

оторвало, пришили неудачно – в обеих 

ногах нет чувствительности до колен. 

Но он не мыслит себя без состязаний  – 

в свое время бегал и супермарафон 

в 250 км, который длится 24 часа!

А сколько шуток юмора! Сын, кото-

рый бежал марафон, на мое «Как оно?» 

рассказал, что был момент, когда все 

вдруг поплыло у него перед глазами 

и тут он краем уха услышал, как рядом 

одна молодая бегунья рассказывает 

другой: «Ты не представляешь, какие 

я вчера купила босоножки!» И в голове 

у парня мгновенно прояснилось.

Понятно, что ссылку на книгу 

о вредности бега и вообще больших 

нагрузок я ему послала. Он отреаги-

ровал всерьез: «Кроме продолжитель-

ности жизни есть же еще и такой ее 

критерий, как качество. Гормон ра-

дости, который вырабатывается при 

беге, никто не отменял. Хочешь, я тебе 

об этом ссылок накидаю?» «Да нет, – 

ответила, – что я, сама не знаю?» Т

Бегу и возвращаюсь
Хочешь прожить подольше – ленись побольше? Нет уж, это не наш метод!

Мария получила три высших 
образования и родила трех дочек 
– а параллельным курсом пришла 
в «детский» бизнесФ
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20 тысяч 
человек приняли участие в III Москов-
ском марафоне нынешней осенью. 
И это вам уже не статистика, 
а явление!
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45% сыров, продаваемых в Москве и Подмосковье, 
являются фальсификатом, поскольку содержат растительные жиры. Об этом сообщил 

Россельхознадзор

В столице на неделю продлили
сезон фонтанов в связи с теплой погодой. Обычно фонтаны 

отключают 1 октября 

СРЕДА ОБИТАНИЯ

•ПОДЫТОЖИМ?•

В интервью радиостанции 

«Москва FM» мэр рассказал 

о развитии транспорта, из-

менениях, произошедших 

в системе столичного здраво-

охранения, и том, как удалось 

наладить диалог с москвича-

ми. Ведь в конечном итоге все 

реформы задуманы для того, 

чтобы сделать жизнь простых 

горожан более комфортной. 

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

В столице одновременно 
строится 35 станций метро
Темпы развития Московского ме-

трополитена за последние пять 

лет просто поражают, это отме-

чают многие эксперты. Однако 

основные вводы новых станций, 

по словам мэра, будут не в этом 

году, а в конце следующего года, 

в 2017-м, 2018-м. 

– Мы сейчас ведем строитель-

ство одномоментно на 35 станци-

ях, идет проектирование и строи-

тельство. Все потому, что заделов 

практически не было, чтобы 

создать заделы, чтобы пройти 

тоннелями, отвести землю, за-

проектировать – это огромная 

работа, которая, может, сегодня 

и не видна, она в основном на 

закрытых площадках ведется, 

под землей. Но тем не менее она 

скоро выйдет из-под земли и все 

ее увидят. 

Недавно открытая станция 

«Котельники» – гордость метро-

строителей. 

– Станция уникальная, – под-

черкнул мэр. – Но чтобы дойти 

до «Котельников», надо было 

пройти сначала «Лермонтов-

ский проспект», «Жулебино» и 

потом прий ти в «Котельники». 

Это вторая станция в области, 

которую мы запустили. Первая 

была «Новокосино» – на границе 

Москвы и Московской области, 

и сейчас вот «Котельники». Мно-

гие москвичи спрашивают: а что 

вы лезете туда, в Московскую об-

ласть, на нашей ветке, которая 

нагружает уже действующие 

магистрали метро, радиусы и не 

улучшает, а ухудшает ситуацию. 

Такой сложный выбор.

Однако градоначальник по-

обещал, что столичные власти 

будут активно развивать не толь-

ко метрополитен, но и в целом 

совершенствовать систему пас-

сажирского транспорта.

– Практически весь старый 

парк автобусов заменили на но-

вый, и сегодня в Мосгортрансе 

Нужно создавать 
комфортную среду для всех
Мэр Москвы Сергей Собянин напомнил о тех изменениях, 
которые произошли в столице за последние пять лет

Объявление
ОАО «АК «Транснефть» объявляет открытый конкурс по реализации имущества организаций системы «Транс-

нефть». 
Конкурс проводится с предварительным квалификационным отбором (ПКО).
Организатор конкурса – ОАО «АК «Транснефть».
Почтовый адрес: 119180, Москва, ул. Большая Полянка, 57.
Контактный телефон отдела проведения торгов по МТР – (495) 950-86-23.
Инструкцию участнику ПКО можно получить по адресу: http://www.transneft.ru/. 
Срок подачи организациями материалов на ПКО – до 16.00 час. (время московское) 13 октября 2015 г.

Прием материалов на ПКО осуществляется в рабочие дни с 9.00 до 18.00 час. время (московское) по адресу: 
121059, г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.

Информация о сроках и условиях реализации имущества, а также размер обеспечения участия в конкурсе 
указан в конкурсной документации.

Информация о конкурсе.

Предмет конкурса – право на заключение договора купли-продажи имущества.
Лот № РИ-8.15 «Реализация производственной базы ЛПДС «Черкассы» АО «Транснефть – Урал» рас-

положенной по адресу: РБ, г. Уфа, Орджоникидзевский район, туп. Свободы, 2».

Минимальная стоимость реализации имущества: 210 273 200,00 рублей с учетом НДС.

Информация о проводимом конкурсе размещается на сайте http://www.transneft.ru/. 
Организации, прошедшие ПКО, могут получить конкурсную документацию при условии предъявления пла-

тежного поручения и доверенности от организации на право ее получения по адресу: 121059, г. Москва, ул. 
Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.

Стоимость конкурсной документации – 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) руб., включая НДС.
Оплата стоимости конкурсной документации производится по безналичному расчету 

с обязательным указанием в назначении платежа – «За конкурсную документацию по лоту № РИ-8.15» по 
следующим реквизитам:

Получатель – ОАО «АК «Транснефть», 
ИНН 7706061801/КПП 997150001; ОКПО 00044463;
БИК 044525187;
р/с 40702810900060000003 в ОАО Банк ВТБ г. Москва;
к/с 30101810700000000187.
Конкурсное предложение должно сопровождаться письмом, доверенностью на право его предоставления 

и банковской гарантией обеспечения конкурсного предложения. 
Дата, время (московское) окончания приема конкурсных предложений – до 11.00 ч. 24 ноября 2015 г. по 

адресу: 121059, г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.
Прием конкурсных предложений и выдача банковских гарантий (подлежащих возврату) осуществляется в 

конкурсной комиссии по рабочим дням. Контактный телефон: (499) 799-84-23.
Дата, время (московское) и место проведения процедуры вскрытия конвертов с конкурсными предложе-

ниями – 24 ноября 2015 г. в 11.00 час. по адресу: 121059, г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.
Критерии выбора победителя указаны в конкурсной документации.
Организатор конкурса оставляет за собой право изменения (продления) сроков предоставления конкурсной 

документации, внесения изменений в конкурсную документацию, изменения сроков проведения конкурса.
Организатор конкурса оставляет за собой право отказаться от проведения конкурса в любое время.
О возможных изменениях условий проведения конкурса будет сообщено дополнительно.
Срок заключения договоров – в соответствии с действующим законодательством РФ.

Извещение 
о проведении запроса предложений

Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запро-

са предложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе 
предложений № 09/2015/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: Компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз 
Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: поставка оборудования производства Cisco 
для создания системы видеоконференцсвязи для нужд Заказчика.

Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Феде-
рация, 117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документа-
цию о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной почте, 
со 02 октября 2015 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов. Документация о 
запросе предложений предоставляется на основании письменного запроса на вы-
дачу документации и при наличии доверенности на ее получение Уполномоченным 
представителем, подписанные руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 
12.00 часов 09 октября 2015 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе пред-

ложений: 15.00 часов 09 октября 2015 г.
Контактные лица: Глазунова Александра Михайловна (A.Glazunova@gazprom-

international.com), тел.: +7 (495) 411-87-29.
Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет 

право отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведе-
ния его итогов, не неся никакой ответственности перед участниками или третьими 
лицами, которым такое действие может принести убытки.

Вниманию 
руководителей компаний и фирм!

Объявляются тендерные торги по закупке автомобильных шин 

и персонального компьютера с монитором для нужд 

Министерства обороны Республики Узбекистан.

В тендерах могут принять участие как иностранные фирмы и организации (нере-
зиденты Республики Узбекистан), так и отечественные производители (поставщики), 
в том числе субъекты малого бизнеса, выполнившие предъявляемые условия для 
участия в них, имеющие опыт поставки соответствующих объемов закупаемой на 
тендерной основе продукции.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются ценовые 
преференции в соответствии с действующим законодательством Республики Уз-
бекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомственной тендерной ко-
миссии: Агентство «Узбектендерконсалтинг» при МВЭСИТ Республики Узбекистан. 
Адрес: Республика Узбекистан, 100029 г.Ташкент, ул.Узбекистан, 1. тел: (+998 71) 
2385342, факс: (+998 71) 2682596, эл. почта: info@uztender.uz.

2. Предмет тендерных торгов:
– Тендер №UTC-15/44 «Поставка автомобильных шин» (6 лотов);

– Тендер №UTC-15/45 «Поставка персонального компьютера с монитором» 

(1 лот).

3. Максимальные цены приобретаемых товаров указаны в информации о тен-
дере и тендерной документации.

4. Условия поставки:
– для отечественных поставщиков: самовывоз со склада Поставщика в 

г.Ташкенте;
– для иностранных поставщиков: CIP г.Ташкент, при условии страхования грузов 

за счет поставщика на сумму не менее 120% от стоимости имущества по контракту, 
а также определения точного пункта переходов рисков.

5. Условия оплаты, сроки поставки и другие требования указаны в информации 
о тендере и тендерной документации.

6. До начала тендера тендерной комиссией будет проводиться квалификацион-
ный отбор претендентов, которые допускаются для участия в тендере.

7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия тендер-
ного предложения) указаны в информации о тендере и тендерной документации.

8. Условия оплаты и банковские реквизиты для внесения задатка указаны в 
информации о тендере и тендерной документации. 

9. Последний срок приема тендерных предложений: до 16.00 часов ташкент-

ского времени 2 ноября 2015 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов 
обращаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вышеуказанным реквизитам.

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Продление срока представления тендерных предложений по Тендеру 

№UTC-15/15 «Поставка звукового, звукоусилительного и светотехнического 
оборудования для концертных залов» (4лота).

В соответствии с решением Межведомственной тендерной комиссии по закупке 
материальных средств, оборудования, имущества общегражданского назначения для 
нужд Министерства обороны Республики Узбекистан от 29.09.2015 г., срок представ-
ления тендерных предложений по тендеру №UTC-15/15 «Поставка звукового, звукоуси-
лительного и светотехнического оборудования для концертных залов» (4 лота) продлен 
до 15.00 часов ташкентского времени 21 октября 2015 г.

Все остальные условия тендерных торгов остаются без изменений.
За дополнительной информацией обращаться в агентство «Узбектендерконсал-

тинг», ежедневно с 9.00 до 18.00 (за исключением субботы и воскресенья) до окончания 
срока приема тендерных предложений по адресу: Республика Узбекистан, 100029 
г.Ташкент, ул.Узбекистан, 1. Тел.: (99871) 2385342, 2384720, e-mail: info@uztender.uz.

на 35
станциях метро одномоментно идет 
проектирование и строительство

Во всех учреждениях социального обслу-
живания 3 октября пройдет день открытых 
дверей. Эту акцию приурочили ко Дню пожи-
лого человека, который во всем мире отме-
тили на днях. Столичные власти подготовили 
для виновников торжества более 250 ме-
роприятий, в том числе концерты и встречи 
с социальными работниками. Поддержка 
представителей старшего поколения – одно 
из направлений работы городских властей, 
которую команда мэра Москвы Сергея 
Собянина проводит последние пять лет. 
П оэтому социальный пакет города самый 
большой в России. 

По словам руководителя столичного 
департамента труда и социальной защиты 
населения города Владимира ПЕТРОСЯНА, 
на сегодняшний день в городе проживает 
больше 2,5 млн пенсионеров по возрасту, 
причем 80–90 лет исполнилось более чем 
300 тысячам человек, а 90-летний юбилей 
отметили больше 50 тысяч человек. Все 
они, разумеется, нуждаются в помощи 
и поддержке городских властей. Поэтому 
бюджет на 2015 год традиционно был соци-
ально ориентированным – на реализацию 
социальных программ в этом году заплани-
ровано более 970 млрд рублей. Это позво-
лило сохранить пособия и компенсации для 
льготников и малообеспеченных горожан 
в прошлогодних размерах и в полном объе-
ме, несмотря на ухудшение экономического 
положения в стране.

В частности, большой комплекс льгот, 
социальных услуг и выплат, по словам Пе-
тросяна, получают ветераны Великой Отече-
ственной войны. Их в Москве около 130 ты-
сяч человек. Они не платят за стационарный 
телефон, имеют право на бесплатный про-
езд на городском пассажирском и желез-
нодорожном транспорте, у них бесплатное 
медицинское и социальное обслуживание, 
они получают бесплатно лекарства, а также 
освобождены на 100% от оплаты жилищ-
но-коммунальных услуг (ЖКУ). 

Льготы по оплате ЖКУ – это вообще 
одно из важных направлений разработан-
ной в столице системы мер социальной 
поддержки горожан. На сегодняшний день 
город предоставляет субсидии на оплату 
«коммуналки» 576 тысячам семей. Если, 
скажем, проанализировать бюджет этого 
года, то, по словам руководителя столично-
го департамента экономической политики 
и развития Максима РЕШЕТНИКОВА, 
«на субсидии, дотации и работы в сфере 
ЖКХ городом выделяется более 90 млрд 
рублей». Таким образом, власти оплачива-
ют каждый третий рубль от всех расходов, 
связанных с оказанием жилищно-комму-
нальных услуг. 

В общей сложности льготами по оплате 
ЖКУ пользуется больше 4 млн человек – по-
лучается, что каждый третий житель столицы 
имеет преференции. И это не только пенси-
онеры. Горожан, которые имеют право полу-
чать субсидии, огромное множество, среди 
них многодетные семьи, инвалиды, одинокие 
пенсионеры, лица, пострадавшие от воздей-
ствия радиации, и многие другие. Для раз-
личных категорий льготников размер скидки 
по оплате ЖКУ составляет от 30 до 100%. 
Причем власти стараются сохранять самую 
низкую в стране планку, дающую право на 
получение субсидий по оплате услуг ЖКХ, 
не более 10% от совокупного дохода семьи 
(для сравнения по России – 22%). По данным 
экспертов, в среднем доля расходов на ЖКХ 
в бюджете семьи в Москве составляет все-
го 7%, в то время как в Нью-Йорке – 12%, 
Торонто – 8%, Лондоне – 12,5%, Берлине – 
11%, Риме – 7,5%. Если провести сравни-
тельный анализ соотношения расходов на 
оплату «коммуналки» в расчете на одного 
человека к среднедушевому доходу по реги-
ону, получится, что в столице этот показатель 
один из самых низких. По мнению экспертов, 
это говорит о доступности уровня расходов 
на оплату ЖКУ для москвичей. 

«В Москве действует беспрецедентная 
программа социальной защиты населе-
ния, – отмечает Степан ОРЛОВ, председа-
тель комиссии по городскому хозяйству и 
жилищной политике Московской городской 
думы. – Так, недавно мы включили взнос на 
капитальный ремонт в механизм расчета 
жилищных субсидий, и, таким образом, все 
малообеспеченные семьи москвичей будут 
получать субсидии города на оплату взноса 
за капремонт».

Согласна с депутатом и руководитель Мо-
сковской ассоциации многодетных семей 
Наталья КАРПОВИЧ. 

«Если мы посмотрим законодательство, 
то многодетные семьи от трех детей и вы-
ше имеют льготу на коммунальные услуги 
30%, а семьи, у которых от 10 и более детей, 
получают 50% скидки, – напоминает много-
детная мама. – Несмотря на многие наши 
опасения, защищенность многодетной 
семьи при уплате взносов на капремонт 
полностью сохранилась».

Кроме того, правительство Москвы от-
стояло право не вводить социальную норму 
потребления электроэнергии и расширило 
список граждан, имеющих льготы по оплате 
взносов на капитальный ремонт. Хотя феде-
ральным законодательством не предусмо-
трены льготы на капремонт для отдельных 
категорий населения, таких как многодет-
ные семьи, инвалиды, семьи с детьми-инва-
лидами, с августа месяца они также получа-
ют дополнительную социальную поддержку 
для уплаты взносов на капитальный ремонт 
за счет бюджета города Москвы.

«У столичной мэрии очень щадящие стан-
дарты расчета льгот за услуги ЖКХ, – счи-
тает Александр КОЗЛОВ, исполнительный 
директор федерального проекта «Школа 
грамотного потребителя». – Поэтому даже 
если какие-то семьи в связи с введением 
платы за капитальный ремонт начнут пла-
тить за жилищно-коммунальные услуги 
более 10% от общего дохода, что считается 
неподъемной суммой, то город им предоста-
вит субсидию». Т

ОЛЕСЯ САВИНА

парк автобусов самый молодой 

в Европе – экологически чистые 

низкопольные автобусы, – рас-

сказал Собянин. – То же самое 

можно сказать и о метро – мы уже 

треть вагонов заменили старых и 

продолжаем менять каждый год 

достаточно активно. Заключен 

контракт, по которому с 2017 года 

будут поступать вагоны нового 

поколения, с новой тележкой, бо-

лее мягкой, более экономичной, 

с новым дизайном вагонов поез-

да. Это мирового уровня вагоны, 

самого-самого лучшего качества, 

причем они сделаны в России.

Скорая помощь приезжает 
за 12 минут
В своем интервью мэр также на-

помнил об изменениях, которые 

произошли в 

системе здра-

воохранения. 

Одним из до-

казательств ее 

эффективной 

работы являет-

ся улучшение 

показателей. Так, в 2010 году, по 

словам градоначальника, бри-

гаду скорой помощи пациентам 

приходилось ждать 17–18 минут, 

а сейчас – 12. 

– Что касается поликлиник, 

вы помните, мы провели боль-

шой краудсорсинг с жителями 

Москвы, – рассказал Собянин. 

– Посоветовались, что нужно 

сделать, чтобы улучшить рабо-

ту поликлиник. В нем приняло 

участие более 50 тысяч человек – 

это вообще громадный краудсор-

синг, по мировым меркам один из 

самых больших. Наметили целый 

ряд направлений, которые стоит 

улучшать. Это и работа участко-

вых врачей, и выдача справок, 

и комфортность, и контроль за 

очередями. Сегодня уже можно 

сказать, что очереди значительно 

сократились и большинство лю-

дей даже к узким специалистам 

могут попасть в течение недели, 

а к терапевту – в течение одного, 

двух, трех дней. 

Мэр подчеркнул, что работа по 

развитию системы здравоохра-

нения идет в тесном сотрудни-

честве с горожанами.

– Сколько бы мы ни хвалили 

советское здравоохранение – это 

все равно вчерашний день. Нуж-

но двигаться дальше. Поэтому за 

эти годы было заменено практи-

чески все тяжелое оборудование, 

технологически сложное обору-

дование. И сегодня по количеству 

такого оборудования – МРТ, КТ, 

рентгеновских аппаратов, УЗИ – 

мы находимся на уровне Лондо-

на, Парижа и даже Берлина, – от-

метил градоначальник.

Многие важные решения 
советуют москвичи
Как отметил мэр, в столице будет 

продолжена традиция обсуждать 

с горожанами наиболее важные 

решения, чтобы не нарушить об-

ратную связь, которую удалось 

наладить в последние годы. 

– Мы стараемся делать так, 

чтобы ни один департамент, ни 

одно управление городское не 

принимало каких-то решений, 

которые касаются непосред-

ственно москвичей, без совета 

с ними. В каких-то случаях нуж-

но принимать ответственные 

управленческие решения. Брать 

на себя ответственность и прини-

мать решения, надеясь на то, что 

в конечном счете из этого выйдет 

позитив и граждане оценят, что 

это правильно.

Сергей Собянин посоветовал 

москвичам активно включаться 

в жизнь города, участвовать в  го-

лосованиях на портале «Актив-

ный гражданин», контролиро-

вать то, что происходит, помогать 

мэру, помогать правительству. 

«Без вас мы не обойдемся!» – ска-

зал градоначальник. Он напом-

нил, что сейчас «есть специаль-

ные мобильные устройства по 

контролю за парковками, огром-

ная система контроля, когда мож-

но позвонить, что у тебя плохо во 

дворе, что плохо ездит автобус 

или в поликлинике... Нужно ак-

тивно, активно включаться!» Т
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Каждый третий москвич имеет льготы 

на оплату «коммуналки»
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•ПРОКАТ•

Знаменитый режиссер, актер, 

сценарист, видный думский 

деятель Станислав Говору-

хин – помимо прочего, еще и 

завзятый книгочей. Неслучай-

но в основе многих его филь-

мов – не оригинальные сцена-

рии, а проза: от классических 

романов Даниеля Дефо 

(«Жизнь и удивительные при-

ключения Робинзона Крузо») 

и Марка Твена («Приключения 

Тома Сойера и Гекльберри 

Финна») до детективов Агаты 

Кристи («Десять негритят») 

и братьев Вайнер («Место 

встречи изменить нельзя»).

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Одна из бесспорных удач Говору-

хина – лента «Не хлебом единым», 

которую он снял в аскетичной чер-

но-белой гамме по мотивам на-

шумевшего в свое время романа 

Владимира Дудинцева. Видимо, 

советские времена вспоминаются 

режиссеру чем-то монохромным, 

коль скоро и новый свой фильм Го-

ворухин опять снял в черно-белом 

варианте, рискуя потерять тех не-

многих молодых зрителей (а они 

нынче составляют большинство в 

кинотеатрах), которые отважатся 

смотреть фильм про неведомую 

им эпоху. И вдобавок не такую уж 

прекрасную, поскольку в назва-

нии фильма сквозит откровенная 

авторская ирония.

Толчком к созданию картины 

послужила автобиографиче-

ская повесть Сергея Довлатова 

«Компромисс», посвященная 

эстонской странице в его изви-

листой биографии. Уволенный 

из ленинградской газеты, Довла-

тов – талантливый журналист и 

писатель, тщетно пытающийся 

опубликовать в советской печа-

ти свои «непроходные» расска-

зы, – благодаря стечению обсто-

ятельств оказался в Таллине. Там, 

мнилось ему, больше творческой 

свободы. Но... Эпоха оттепели 

уходила в прошлое, обществен-

ная атмосфера схватывалась 

ледяной коркой на всем про-

странстве СССР, включая «почти 

заграничную» Прибалтику.

Главный герой фильма Лен-

тулов (в нем без труда узнается 

Довлатов) вынужден жить в по-

стоянном компромиссе со своей 

совестью. По вечерам он вместе с 

коллегами слушает «вражеские го-

лоса», восхищается высадкой аме-

риканских астронавтов на Луну, 

читает запретные «Грани», а днем 

строчит для газеты бодрые репор-

тажи, стараясь виртуозно обте-

кать острые углы. Но все равно то 

и дело не может попасть, говоря 

слогом Довлатова, в узкую щель 

«между совестью и подлостью».

То он в заметке не в том порядке 

перечислит зарубежные государ-

ства – оказывается, надо не по ал-

фавиту, а в строгом соответствии с 

политранжиром: сначала страны 

«народной демократии», потом 

– нейтральные, потом – «участ-

ники блока». То для репортажа о 

рождении четырехсоттысячно-

го таллинца вместо сына образ-

цовой русско-эстонской семьи 

предложит младенца, зачатого 

в браке между эстонкой и эфио-

пом. «Дождитесь нормального, 

человеческого ребенка!» – кри-

чит взбешенный главред газеты 

(Борис Каморзин), отметая в ка-

честве «отца-юбиляра» не только 

эфиопа, но и поэта-еврея. В итоге 

счастливым папашей станет силь-

но пьющий работяга Кузин, с ко-

торым Лентулов, сам не дурак вы-

пить, после обильных возлияний 

окажется в отделении милиции...

А ближе к финалу наш герой 

(его неброско играет сериаль-

ный актер Иван Колесников) 

и дошлый газетный фотокор 

(концертная роль Федора До-

бронравова) отправляются с 

ответственным заданием в глу-

бинку: нужно написать от имени 

передовой доярки письмо ген-

секу Брежневу. Но пока наши 

герои вдохновенно выпивают, 

закусывая деликатесами из 

спецраспределителя и комсо-

мольскими активистками, ответ 

дорогого товарища Брежнева на 

несуществующее пока письмо 

доярки уже пришел в Таллин: 

бюрократическая машина сра-

ботала с опережением графика...

Говорухин, сам блестящий 

журналист, успевший поработать 

в 60-е в газетах и на ТВ, точными 

штрихами набрасывает карти-

ну вползания еще недавно дина-

мичного, приоткрывшегося миру 

советского общества (в прологе 

фильма – энергичная нарезка 

хроникальных кадров с Гагари-

ным, с вдохновенными лицами 

поющего Окуджавы и играющего 

Гамлета Высоцкого, с вручением 

Главного приза Московского ки-

нофестиваля великому фильму 

Феллини «Восемь с половиной») 

в мертвый застой, в рутину каж-

додневной официальной лжи и 

двойной морали.

Другое дело, что Довлатов, по 

его собственному признанию, 

советскую власть ненавидел, а 

Говорухин, сам когда-то создав-

ший яростный фильм «Так жить 

нельзя!», с которого во многом 

началась перестройка, проделал 

со временем изрядную мировоз-

зренческую эволюцию и сегодня 

куда менее суров в оценке про-

шлого. «Я хотел снять фильм о 

том времени, где все плохо, люди 

врут, говорят не то, что думают, – 

признался Станислав Сергеевич 

журналистам, – но при этом, что-

бы зрителям захотелось бы туда».

Двусмысленная, прямо скажем, 

задача. Но именно в соответствии 

с этой установкой Говорухин вы-

бирает из довлатовского «Компро-

мисса», «Заповедника» и других 

произведений, равно как из судьбы 

самого писателя, наиболее легкие, 

безобидные строки и страницы.

Ни служба Довлатова в кон-

войных войсках, где он видел, 

как люди «дрались заточенными 

рашпилями, ели собак, покры-

вали лица татуировкой, убивали 

за пачку чая», ни каждодневная 

травля и позорное исключение 

Сергея Донатовича из Союза 

журналистов, ни его избиения 

в милиции, ни насильственное 

выдворение писателя за рубеж – 

ничего из этих полных драматиз-

ма событий довлатовской жизни 

в фильм не вошло.

Оно и понятно. Чтобы снять 

безжалостно честный фильм о на-

чале конца «прекрасной эпохи», 

автору во многом пришлось бы 

переступить через себя. К тому 

же в нынешних обстоятельствах 

развенчание советского мифа 

выглядит как диссидентский 

демарш. Ну и зачем это благопо-

лучному, авторитетному в вы-

соких кабинетах Говорухину? 

В итоге у режиссера получилась 

лайт-версия довлатовской жизни 

и судьбы, а заодно и «прекрасной 

эпохи»: местами смешная, места-

ми горьковатая, но неизменно по-

дернутая ностальгической дым-

кой картина, несущая на себе, как 

мне кажется, следы очевидного 

творческого компромисса. Т

В Театре на Таганке отремонтировали Малую сцену.
В зал, оборудованный самой современной театральной техникой, теперь могут беспрепятственно попадать и люди с ограниченными возможностями. Окончание ремонта 

Главной сцены, проходящего при поддержке департамента культуры города Москвы, запланировано на 1 октября, а пока труппа работает на Поварской улице

Жизнь и судьба: лайт-версия
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Б
орис Лавренев, немедля 

откликнувшись на то, что 

случилось той декабрьской 

ночью 1925-го, назвал свою 

статью «Казненный дегене-

ратами». Их дороги с Есениным 

разошлись, но он с болью наблю-

дал, как «чумная зараза города 

растлевает душу золотоволосого 

рязанского парня», как к его славе 

тянутся грязные лапы стервятни-

ков, литературных сутенеров и 

шантажистов. Они науськивали 

его на скандалы и похабства, му-

чили, ранили и в конце концов 

«накинули мертвую петлю». Есе-

нину было 30 лет...

– Нина Максимовна, 3 октября 
– день 120-летия Есенина, а во-
круг тишина: ни торжествен-
ных собраний, ни концертов...
– Зато открылись выставки. На 

научном симпозиуме, проходив-

шем в Москве, Рязани и Констан-

тиново, ученые из разных, в том 

числе и очень далеких стран с вол-

нением говорили о поэте. Рязанцы 

представили «Географию путе-

шествий Есенина по миру» – это 

будет первая литературная карта 

с указанием всех его передвиже-

ний. Зал был полон молодых лиц. 

Пришли студенты Рязанского 

университета имени Есенина. А 

27-летний филолог из Вьетнама 

по-русски сделал любопытный 

доклад, стихи же Есенина читал 

по-вьетнамски. Выступали де-

легаты из Финляндии, Швеции, 

стран Прибалтики – Есенина не 

забыли, его чтут и изучают.

– Но это интерес специалистов, 
литературоведов. А где всена-
родное почитание?
– И народ Есенина помнит и лю-

бит. Его книги никогда не пы-

лились и не пылятся на полках. 

И, кстати, разговоры о его запрете 

в советское время – сильное пре-

увеличение. После гибели поэта 

только в Москве прошло около 

двух сотен вечеров его памяти. 

Его произведения постоянно 

включали в хрестоматии, есенин-

ская поэзия звучала в концертных 

залах. В 1920-х Михаил Гнесин со-

чинил симфонический монумент 

«1905–1917» для оркестра и хора, 

где обратился к его строкам. Не 

говоря уже о выдающейся «Поэме 

памяти Сергея Есенина» Георгия 

Свиридова... Союз писателей в 

1940-м году принял постанов-

ление об установке памятника 

Есенину, но помешала война. 

Сейчас у нас в России не меньше 

25 памятников, в том числе от-

крытый два года назад в Белгоро-

де. Множество народных музеев 

по российским городам и весям 

(только в Рязани три музея Есе-

нина). Есть музеи на Украине, в 

Азербайджане, в Ташкенте. Издан 

Есенин на 150 языках. К юбилею 

появились оригинальные изда-

ния, в частности репринтный 

сборник, в котором есенинские 

стихи сопровождаются иллюстра-

циями Алексея Саврасова.

– И все же больше известна его 
лирика: поют про опавший клен 
и отговорившую золотую рощу. 
Гораздо меньше тех, кто знает 
«Страну негодяев», «Пугачева», 
«Черного человека» или «Соро-

коуст», который прямо про се-
годняшний день...
– Есенин очень актуален, ибо по-

эты такого масштаба и таланта – 

провидцы. Между прочим, «Пу-

гачев» уже при жизни Есенина 

трижды издавался, и в мировой 

критике высокую оценку ему дали 

прежде всего за эту поэму. И се-

годня она переиздается, по ней 

ставятся спектакли, Никоненко, 

Безруков читают «Пугачева» со 

сцены. А «Сорокоуст» можно по-

слушать в оригинале – запись 1921 

года, качество плохое, но эмоции 

вызывает сильные. 

Не надо противопоставлять 

одно другому в творчестве этого 

самородка: в нем каждый находит 

именно то, что ему более всего до-

рого и близко. Там столько пла-

стов, что всем хватит.

– Вам возразит Дмитрий Быков, 
назвавший Есенина поэтом хо-
рошего, но не высшего класса, 
которому до Заболоцкого не 
хватает глубины, а до Твардов-
ского – интеллекта.
– По-моему, это мнение сноба от 

литературы. Люди, понимавшие 

в русской литературе не меньше 

Быкова, оставили о Есенине мно-

жество восхищенных слов. Горь-

кий, Блок... Бунин, правда, писал о 

нем как барин о холопе, упрекая в 

недостаточном знании крестьян-

ского быта. Кстати, сам Есенин по-

этом-деревенщиком никогда себя 

не считал, хотя от крестьянского 

происхождения не отрекался. У 

Ахматовой к Есенину был момент 

снисходительности, но позже, в 

1960-е, свидетельствует Павел 

Лукницкий, она с одобрением 

слушала есенинские стихи по 

радио. Из нынешних писателей 

тот же Захар Прилепин прекрасно 

отзывается о Есенине...

– Поэт иного толка, Юз Алеш-
ковский, написал: «Жил на 
свете Есенин Сережа, / С горя 
горького горькую пил...» В чем, 
по-вашему, есенинская горечь? 
– Жизнь вообще штука непростая, 

а у человека гениального нервы, 

бывает, просто обнажены. Но при 

всей сложности натуры самого 

Есенина и времени, в которое 

он жил, это была очень светлая 

личность. Посмотрите на его 

фотографии, их около 200. Меня 

потрясает портрет в ранней юно-

сти, 1913 года, когда нет еще ни ре-

волюции, ни войны, и талант его 

пока не признан – публикуется он 

с 1914-го. Он сознавал свою мощь. 

Даже его отец, в меру образован-

ный крестьянин, говорил: «Он 

не такой, как мы». И это правда. 

Другое дело, что кто-то любит та-

кую поэзию, кто-то нет. Не все же 

русофилы до мозга костей.

– У Шукшина в рассказе «Верую» 
есть строка о Есенине: прожил 
он мало, ровно с песню, но иначе 
она не была бы столь щемящей, 
оттого и не бывает длинных пе-
сен... А если бы все-таки прожил 
дольше? 
– История отвергает сослагатель-

ное наклонение. Однажды он ска-

зал: «Быть поэтом – это значит 

то же, / Чтобы правды жизни не 

нарушить, / Рубцевать себя по 

нежной коже, / Кровью чувств ла-

скать чужие души». Да, его люби-

ли, книги раскупали. За океаном 

трижды вышло собрание сочине-

ний в четырех томах. Но популяр-

ность – далеко не все, что нужно 

поэту. Он нуждался в искреннем 

отклике на то, что хотел донести, 

в понимании и сопереживании. 

В конце жизни говорил: «Я весь в 

стихах. Только стихи, только по-

эзия. Остальное все – вакуум...» 

Очень тяжко жил в 20-е годы и в 

конце концов покончил с такой 

жизнью.

– Вы склоняетесь к этой версии? 
– Я изучаю документы и не нахожу 

ни малейшего намека на то, что 

это произошло насильственно. 

Напечатанные об этом тома иссле-

дований – не более чем домыслы, 

подогнанные под позицию авто-

ра. Хотя при погружении в тему 

вопросы возникают. Почему не 

сохранились некоторые подлин-

ные документы по расследованию 

происшедшего? После смерти Есе-

нина следственное дело закрыли 

через пару месяцев, передав его в 

создававшийся в марте 1926 года 

музей поэта. Кто-то же читал эти 

материалы, но вопрос о насиль-

ственной гибели в то время не 

поднимался. Если и были упре-

ки, что Есенина убили, то лишь в 

переносном смысле. Борис Лав-

ренев обвинил имажинистов. Но 

он не есенинский человек. Когда 

обрывается такая жизнь, всегда 

возникают подозрения.

– Женщины его обожали, но он 
был с ними жестким: «Каждый 
день я у других колен...»
– Есенина женщины боготворили, 

и он относился к ним не совсем 

так, как это зачастую преподно-

сится. «Что желать под житей-

скою ношею, / Проклиная удел 

свой и дом? / Я хотел бы теперь 

хорошую / Видеть девушку под 

окном...» Он страдал, когда чув-

ства иссякали. Неплохо относился 

к первой гражданской жене Анне 

Изрядновой – корректорше ти-

пографии Сытина, куда Есенин 

поступил на работу, приехав из 

деревни. Не получилось счастли-

вого союза с Зинаидой Райх, на ко-

торой женился в 1917-м: они были 

абсолютно разные люди. Очень 

любила его третья жена, Софья 

Толстая, и он к ней испытывал те-

плые чувства. Вместе готовили 

собрание сочинений. Это главное, 

ради чего он тогда жил, говорил: 

«Умру, если сделаешь что-нибудь 

не так». Она была его единомыш-

ленницей. Собрание вышло уже 

после его смерти.

– Ну а вы за что любите Есе-
нина?
– За то, что он человек глубоко рус-

ский, за то, что в его стихах есть 

дух нашей жизни, за то, что остро 

чувствовал и сумел передать ее 

драму. Он мне близок до мороза 

по коже. Т

«Жил на свете Есенин Сережа...»
Тайна поэта не раскрыта и через 120 лет после его рождения

«Несказаемо хорошо! 
А задуматься – было ужасно»
Андрей Вознесенский «На озере»

•ДАТА•

«Я пришел на эту землю, чтоб скорей ее покинуть» – эти есенин-

ские строки оказались пророческими. «На простом шнуре от 

чемодана» в ленинградской гостинице «Англетер» оборвалась 

жизнь одного из ярчайших национальных поэтов России. О тра-

гедии и о том, что ей предшествовало, спорят до сих пор. Нака-

нуне 120-го дня рождения Сергея Александровича мы пришли 

к Нине САЛОБАЙ, члену есенинской группы Института мировой 

литературы, человеку, знающему архивы Есенина как мало кто 

другой. Она участвует в подготовке «Есенинской энциклопе-

дии» и «Летописи жизни и творчества Сергея Есенина», которая 

выйдет в 2016-м.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ,
ТАТЬЯНА ЛАЗАРЕВСКАЯ

200 
прижизненных фотографий 
Есенина остались бесценными 
свидетельствами его жизни и 
творчества

1  Сергей Есенин на пляже 

в Италии. 1922 год. 

2  С сестрой Екатериной. 

Москва. 1925 год.

3  С матерью. Москва. Март 

1925 года.

1 2

3

Главный герой фильма не спешит 

раскрыться зрителю.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Так получилось, что именно вратари 

нашей сборной оказались в центре вни-

мания футбольной общественности. Наш 

номер один Игорь Акинфеев ушиб колено, 

а его дуб лер в сборной зенитовец Юрий 

Лодыгин так чудит в последних играх, что 

болельщики хватаются за сердце. И это 

накануне двух заключительных матчей 

сборной в отборочном турнире, где нельзя 

терять ни очка! Акинфеев все-таки вышел 

на поле в среду в матче ЦСКА – ПСВ, где 

продолжил свою антисерию (в 32-м матче 

в Лиге чемпионов подряд Игорь пропу-

скает). А вот Лодыгин сел на скамейку 

в матче Лиги чемпионов против «Гента». 

Да, психология стража ворот – штука не-

простая. И что делать, если черной полосе 

нет конца? Слово экс-голкиперу сборной 

России Руслану НИГМАТУЛЛИНУ.

– У каждого вратаря бывают периоды, когда 
ошибки так и сыплются на твою голову. И у леген-
дарного Яшина такое случалось – с нелепыми, 
чуть ли не с центра поля пропущенными голами. 
И у того же опытнейшего Акинфеева, потеряв-
шего уверенность на чемпионате мира. А вспом-
ните трагическую ошибку Филимонова в матче 
Россия – Украина, лишившую нашу команду 
заслуженной путевки на чемпионат мира! Тот 
промах сломал парню карьеру. И у меня в спор-
тивной жизни случались недели и месяцы, когда 
мяч просто валился из рук...

Это сложный момент. Лучшее лекарство – это 
доверие тренера и поддержка партнеров. Порой 
достаточно одной тренерской фразы «Работай, не 
раскисай, я в тебя верю». Менять вратаря после 
одной, даже вопиющей ошибки – неправильно, 
нужно давать ему шанс исправиться и вернуть се-
бе уверенность. С другой стороны, безграничным 
доверие быть не может, ведь команда теряет очки 
из-за вратарских ошибок. Да и партнеры начина-
ют волком смотреть: они на поле пластаются, а ты 
одним махом их труды перечеркиваешь – как тот 
же Лодыгин в матче со «Спартаком».

Слухи о том, что после того матча в раздевалке 
«Зенита» случилась драка, в клубе опровергли. Но 
ситуация реалистичная. И в моей практике быва-
ло, когда после откровенных ляпов мне пихали 
партнеры. В раздевалке трудно всегда оставать-
ся джентльменом – эмоции зашкаливают.

Неслучайно уже в следующем матче последний 
рубеж питерцев защищал Михаил Кержаков. 
Видимо, тренер Андре Виллаш-Боаш, дававший 
Лодыгину шанс за шансом, понял, что этот кризис 
игровой практикой не выбивается, настолько все 
беспросветно. В такой ситуации лучше предоста-
вить вратарю паузу – пусть посидит на скамейке, 
осмыслит, проведет работу над ошибками. А Кер-
жаков, кстати, своим шансом воспользовался, сы-
грав уверенно и мастеровито. И оборона «Зенита» 
наконец-то успокоилась. Думаю, Михаил обеспе-
чил себе место в составе на ближайшие игры.

Что касается Лодыгина, то ему необходимо 
разобраться в себе. У «Зенита» сменился тренер 
вратарей, и, вполне вероятно, «новая метла» за-
ставила Лодыгина нервничать. А может, причина 
в усилении конкуренции? В прошлом сезоне 
Лодыгин конкурировал только с Малафеевым, ко-
торый вот-вот повесит бутсы на гвоздь, а в нынеш-
нем появился амбициозный Кержаков. Это может 
выбить из колеи – многим вратарям комфортнее 
ощущать себя безальтернативным номером один.

Не берусь давать советы, но я в таких тяжких 
ситуациях старался мысленно зачеркнуть не-
удачную серию матчей и начать с чистого листа. 
Даже менял перчатки, бутсы, форму, полотен-
це – вплоть до «нефартовой» зубной щетки. Вам 
смешно? А я считаю, что все средства хороши для 
того, чтобы восстановить внутреннюю гармонию. 
Можно и в церковь сходить. Серьезно, это помо-
гает внутренне сосредоточиться.

Ну и, конечно же, Юрию нужно стараться по-
дальше держаться от ажиотажа вокруг своего 
имени – закрыться от СМИ, не читать коммента-
рии болельщиков в интернете. Сосредоточиться 
только на футболе! Мне не кажется, что карьера 
Лодыгина пошла под откос. Из запаса можно 
вернуться и вновь стать номером один и в сво-
ей команде, и в национальной сборной. Чего 
я Юрию искренне желаю – как вратарь вратарю. 
Такое, Юра, у нас дело – тонкое, непростое... Т

ЗАПИСАЛ АРТЕМ МАКАРОВ

Вратарь – 
дело тонкое

ГЛАС 
С ТРИБУНЫ

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН
ЭКС-ВРАТАРЬ СБОРНОЙ РОССИИ

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Ц
елую россыпь молодых дарований 

с нестандартной биографией собрал 

под своими знаменами московский 

«Спартак». Так, атаки молодежки 

красно-белых нынче завершает Ип-

пэй Синодзука. Отец 20-летнего игрока – 

японец, мама – русская. Он родился в Аби-

ко, предместье Токио. Детские годы Иппэя 

прошли в Японии и США, куда отец пере-

езжал по работе, а футболом парень начал 

заниматься в школе «Хаябуса» в девять лет. 

Так бы Синодзука и вырос в Стране вос-

ходящего солнца, если бы не… трагедия 

на «Фукусиме». Весной 2011 года, после 

аварии на атомной станции, родители ре-

шили, что Иппэю безопаснее переселиться 

в Москву, к русской бабушке. И хотя вскоре 

выяснилось, что угрозы радиационного 

заражения той местности, где жила семья 

Синодзуки (200 км от «Фукусимы»), нет, 

молодой человек решил остаться в Рос-

сии, поскольку возможностей заиграть 

в футбол на высоком уровне здесь куда 

больше. Тем более что на второй родине 

он прижился без особого труда – мама 

с младенчества учила Иппэя русскому 

языку и посвящала в русскую культуру.

Бок о бок с Синодзукой ворота соперни-

ков красно-белых штурмует Максимили-

ано Артемио Лялюшкин. Этот 18-летний 

игрок родился в Аргентине, где его роди-

тели (сами они из России) жили в течение 

нескольких лет. «Они не могли решить, 

как меня назвать: мама хотела Максимом, 

папа – Артемом. В Аргентине распростра-

нены двойные имена, вот и мне дали такое. 

С детства повелось, что дома меня назы-

вают Артемом, и лишь одна учительни-

ца в школе принципиально звала Мак-

симом», – рассказывал молодой человек. 

В Москве он впервые оказался в четыре 

года и поначалу говорил на смеси языков, 

но теперь вполне обрусел. Партнеры по 

«Спартаку» этому способствуют: чтобы не 

путаться в длинном имени Максимилиано 

Артемио, зовут его просто Лялей.

А в ЦСКА с этого сезона играет 19-летний 

Амир Натхо, приходящийся двоюродным 

братом полузащитнику сборной Израи-

«Труд» заглянул в недалекое будущее нашего футбола

Придут честолюбивые дублеры –
дай бог им лучше нынешних сыграть...

ля Бибрасу Натхо. Причем у Амира граж-

данство российское – он уже вызывался в 

сборную России U19. В чем же дело? Натхо – 

старый черкесский род, а черкесы частично 

были выселены из Российской империи в 

середине XIX века после окончания Кавказ-

ской войны. Они поселились в Галилее, на 

окраине тогдашней Османской империи, 

основав городок Кфар-Кама – там и родился 

Бибрас Натхо. Амир же принадлежит к той 

ветви рода, которая осталась на Кавказе – 

он рос в Майкопе. При этом кузены всегда 

воспринимали друг друга как членов одной 

семьи и поддерживали тесный контакт.

Вместе с Натхо в двери сборной России 

стучится его ровесник Джамалдин Ходжа-

ниязов, уйгур по национальности. Сейчас 

этот народ преимущественно проживает 

в  Западном Китае, Ходжаниязов же родил-

ся в Туркменистане. В Россию он с семьей 

переехал уже в сознательном возрасте, 

чтобы заниматься футболом в Академии 

Коноплева, что под Тольятти. Но себя счи-

тает настоящим россиянином. «Я и учился 

в русской школе, так что никаких проблем. 

О том, чтобы играть за какую-то другую 

сборную, кроме российской, я даже не 

думал», – говорит он. В футболке с три-

колором на груди Ходжаниязов уже вы-

ходил в составах команд U16, U17 и U19, 

а недавно попробовал себя в молодежной 

сборной. Что касается клубной принад-

лежности, то в последние годы Джамал-

дин рос в структуре «Зенита», а минувшим 

летом отправился за игровой практикой 

в датский «Орхус».

Вообще южных соседей в нашем моло-

дежном футболе хватает. В один прекрас-

ный день под знаменами российской сбор-

ной могут сыграть Шамсиддин Шанбиев 

(«Спартак»), Джамшед Рахмонов («Локомо-

тив») и Даур Квеквескири («Краснодар»). 

Шамсиддин Асроридинович, кстати, уже 

понюхал пороху в юношеской команде. В 

общем, пора болельщикам и телекоммен-

таторам готовиться к светлому футбольно-

му будущему – и разучивать скороговорки!

Есть в молодежках клубов и выходцы 

из европейских стран. Так, в ЦСКА высту-

пает Анатолие Николаеш. Он родился в 

Молдавии, город Бельцы, но вскоре ока-

зался с мамой в Москве и уже тут начал 

постигать азы футбола. В составе сборной 

России U17 Николаеш стал чемпионом Ев-

ропы, а сейчас защищает цвета команды 

U19. Также в сборную 19-летних привле-

кается Андрюс Рукас из «Динамо» – он на-

половину литовец и однажды даже ездил 

на просмотр в сборную Литвы, но при 

размышлении зрелом решил выступать 

за Россию. А в юношеской команде «Зени-

та» недавно появился игрок с греческими 

корнями – Иван Иваниди.

Наконец, в дублях премьер-лиги при-

влекают к себе внимание носители ред-

ких имен – и таковых здесь на удивление 

много. Например, в ЦСКА играет Астемир 

Гордюшенко, а в «Локомотиве» – Ратибор 

Гусарь (ударение в слове «Гусарь» – на 

первый слог: фамилия эта кубанского 

происхождения). «Спартак» же имеет 

в своих рядах обладателя исторического 

имени Владлен. Нет, родители Владлена 

Бабаева не старые большевики, носившие 

с Ильичем бревно на субботнике. «Роди-

тели хотели выбрать для меня необычное, 

красивое имя, – рассказывал игрок. – Мама 

вычитала в какой-то книге, что есть имя 

Владлен, оно ей очень понравилось, и она 

настояла на нем. Отец согласился. И лишь 

спустя время они выяснили, что вообще-то 

имя Владлен появилось в честь Владими-

ра Ленина. Так что теперь друзья в шутку 

кличут меня Лениным».

А что, звучит! Представляете объявле-

ние по стадиону: «Решающий мяч в фи-

нальном поединке Россия – Бразилия за 

звание чемпиона мира 2018 года забил 

Ленин!»... Т

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

В преддверии домашнего чемпионата 

мира по футболу 2018 года особое 

внимание болельщиков приковано 

к российской молодежи, которая со-

всем скоро должна прийти на смену 

Игнашевичу, братьям Березуцким, 

Широкову, Жиркову и прочим зубрам 

нашей сборной. И вот что интересно: 

вопреки пессимистическим прогно-

зам, в дублирующих составах команд 

премьер-лиги подрастает очень ин-

тересное поколение игроков, среди 

которых есть весьма оригинальные 

персонажи. «Труд» знакомит читателей 

с некоторыми из них. И призывает: 

спешите запомнить эти имена, пусть 

порой и труднопроизносимые!

Иппэй Синодзука 

(в центре) может 

постучаться в двери 

сборной Росии со дня 

на день.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Среди приглашенных почетных го-

стей – легендарный разведчик Алек-

сей Ботян, послуживший когда-то 

прототипом знаменитого майора 

Вихря в романе Юлиана Семенова. 

Герою 97, и в последний год он при-

кован к креслу, хотя в разговоре по-

прежнему оживлен, энергичен и со-

хранил прекрасную память. И все это, 

как считает сам Алексей Николаевич, 

благодаря спорту. 

«Рос я в деревне, но в футбол играл 

с детства. И бегал быстрее всех в окру-

ге. Верите, зайцев ловил руками! При-

мерно так же, как это делают футболь-

ные вратари, ныряя за мячом в угол 

ворот. А я нырял с межи в пшеницу и 

вытаскивал оттуда зайца. Сейчас я 

свое отбегал, но болельщиком явля-

юсь самым рьяным. И футбольным, а 

еще в большей мере – волейбольным. 

В волейбол я тоже играл, и неплохо 

получалось, поскольку был очень 

прыгучим. А в войну и скорость, и ре-

акция меня не раз выручали, можно 

сказать, и жизнь мне спасли. Правда, 

там уже больше на стрельбу пришлось 

налечь...»

Да, война от Ботяна потребовала 

других навыков. Как он стрелял, мож-

но судить по такому эпизоду. В свой 

95-й день рождения Алексей Никола-

евич приехал на встречу с бойцами 

одного из десантных подразделений, 

где ему устроили сюрприз: привели в 

тир. И старый разведчик не оплошал: 

из незнакомого пистолета выбил 29 

очков из 30. 

А еще Ботян – настоящий полиглот. 

С детства разговаривал на белорус-

ском, русском, польском, украинском, 

позже освоил чешский, словацкий, 

немецкий. Эти знания пригодились 

ему не только в разведке. Когда в 1950-

е в разведке началась чистка, Ботян 

устроился метрдотелем в ресторан 

«Прага». По тем временам работа была 

непыльной, престижной и очень де-

нежной. Живи и радуйся, что не уго-

дил за решетку. Но едва закончилась 

эта полоса в жизни, как Алексей Ни-

колаевич вернулся на службу в раз-

ведку... 

Как рассказали «Труду» создатели 

фильма «Динамовцы на полях сраже-

ний», такие ленты особенно ценны 

тем, что истории эти не выдуманы, а 

герои – вот они, рядом с нами, дотро-

нуться можно. Что я и сделал, пожав 

на прощание руку своему собеседни-

ку, Герою России Алексею Николае-

вичу Ботяну. Т

Полностью интервью с Алексеем 

Ботяном читайте на www.trud.ru

Алексей Ботян: один из тех, кто крутил «Динамо»
•ГЕРОИ•

В столичном музее парка Победы 

состоялась премьера документаль-

ного фильма «Динамовцы на полях 

сражений». Особую торжествен-

ность мероприятию придавал тот 

факт, что премьера прошла при уча-

стии ряда персонажей, о которых 

рассказывается в новой ленте.

Не исключено, что в двери российской 
сборной очень скоро постучатся парни 
с японскими, аргентинскими и даже 
революционными корнями!
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Михаила Шемякина больше знают благодаря эпатажным 
скульптурам и загульной дружбе с Высоцким, эстеты 

вспомнят его роскошные спектакли в Мариинке... А то, 
что этот парижский житель – горячий патриот России, 

остается в тени. Своими мыслями знаменитый художник 
поделился с корреспондентом «Труда»

Ангелы творящие и духи бесшабашные
Кот в шоколаде

Товарный знак получили 
коты в Зимнем дворце 
Санкт-Петербурга. По словам 
д иректора Эрмитажа Михаила 
Пиотровского, запатентован 
бренд «Эрмитажный кот», под 
которым в городе на Неве 
начинают выпускать конди-
терские изделия. Напомним, 
что эти домашние животные 
появи лись в Зимнем по указу 
Елизаветы Петровны и понача-
лу им в обязанность вменялась 
просто ловля мышей. А с уч-
реждением Эрмитажа мурки 
стали еще и ответственными 
за сохранность экспонатов 
от грызунов. Сейчас в музее 
живет несколько десятков до-
машних животных, и раз в год 
в их честь устраивают празд-
ник – День эрмитажного кота. 

Им песня строить 
и жить помогает

Социологи портала Superjob 
выяснили, что 69% пред-
ставителей экономически 
активного населения нашей 
страны любят работать под 
музыку. Причем чаще всего на 
трудовые подвиги вдохновля-
ют современные композиции 
зарубежных и отечественных 
исполнителей. Любители ино-
странной музыки предпочи-
тают работать под Rammstein 
или Стинга, а патриоты выби-
рают Григория Лепса, группы 
«Кино» и «Арию». 16% опрошен-
ных соотечественников при-
знались, что легче всего рабо-
тается под классические звуки 
Моцарта, Баха и Вивальди. 

Такой улыбки 
Джоконды еще 
не видели

В Новокузнецке прошла 
кулинарная акция по вос-
созданию знаменитой кар-
тины Л еонардо да Винчи 
«Мона Лиза». Обладающие 
художественным вкусом ре-
стораторы и шеф-повара за 
несколько часов соорудили 
из отечественных продуктов 
копию знаменитого про-
изведения исключительно 
из российских продуктов. 
В качестве подручных мате-
риалов и спользовались крас-
нодарский рис, макароны, 
барнаульские сыры, телятина 
под соусом и отечественные 
мидии. Вполне себе съедоб-
ное произведение искусства 
весом 25 килограммов пре-
тендует на попадание в Книгу 
рекордов Гиннесса. 

Мимо рта не пролетит

В Екатеринбурге заработало 
армейское ноу-хау Миноборо-
ны. В столовых местных воин-
ских частей пропитание сол-
датам выдают исключительно 
по отпечаткам пальцев. До-
статочно приложить большой 
палец руки к сканеру, и повар 
на раздаче на специальном 
мониторе увидит фотографию 
солдата и полагающийся 
ему рацион. Таким образом 
чиновники Минобороны рас-
считывают избавиться от так 
называемых «мертвых душ», 
когда продукты списываются 
на военнослужащих, которые 
не видят их в своих котелках. 

Страшный сон 
дворника

На московском портале «Ак-
тивный гражданин» открылось 
голосование на тему уборки 
листвы в межсезонье. До кон-
ца октября жители столицы вы-
скажут мнение, следует ли со-
бирать листву на территории их 
двора и как часто это делать. 
Если верх одержат любители 
естественной природы, то сто-
личные дворники осенью могут 
остаться без работы. 

•ТРУДЫ•

В уютном итальянском го-

родке Порденоне, столице 

одноименной провинции, рас-

положенном в 90 км севернее 

Венеции, на прошлой неделе 

был торжественно открыт 

бронзовый бюст первого кос-

монавта планеты. Скульптор 

Алексей Леонов (тезка и одно-

фамилец космонавта Алексея 

Архиповича Леонова) изоб-

разил Гагарина в скафандре 

накануне его исторического 

старта. На шлеме с надпи-

сью «СССР» открыто стекло, 

напоминающее рыцарское 

забрало, и хорошо видно со-

средоточенное, волевое, не-

обычно серьезное лицо Юрия 

Алексеевича.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Б
юст установлен во внутрен-

нем дворе престижного 

в Италии Инженерного тех-

нического института имени 

Кеннеди на красивом бело-

снежном постаменте, который 

был выпилен из единого камен-

ного массива и проделал путь от 

мраморного карьера Фриули до 

Порденоне.

«Нынешн я я инициат ива 

имеет большое символическое 

значение для нашего города», – 

подчеркнул на торжественном 

открытии мэр Клаудио Педрот-

ти. Он искренне поблагодарил за 

этот великолепный дар Между-

народный благотворительный 

общественный фонд «Диалог 

культур – единый мир» и его пре-

зидента, известного российского 

мецената Руслана Байрамова.

Фонд немало делает для куль-

турного сближения народов. 

Только за минувшее десятилетие 

им реализовано более 450 проек-

тов в 29 странах мира. Проекты 

преду сматривают, в частности, 

создание площадок для живого 

диалога культур, возведение па-

мятников и скульптурных компо-

зиций. В Италии, заметим, уста-

новлен уже второй бюст Юрия 

Гагарина. Первый появился три 

месяца назад в Альпах, на высо-

те 1349 метров, в обсерватории 

«Макс Валье» недалеко от живо-

писного города Мерано.

Юрий Гагарин, более полувека 

назад совершивший фантасти-

ческий прорыв в космос и обле-

тевший земной шар за 90 минут, 

а сегодня воплощенный в бронзе 

и все такой же молодой, продол-

жает триумфальное шествие по 

планете.

«Наш фонд, – рассказал в интер-

вью «Труду» Руслан БАЙРАМОВ, – 

открыл 18 бюстов и один памят-

ник Юрию Алексеевичу Гагарину, 

не считая нашей страны, в 12 го-

сударствах дальнего зарубежья. 

Космонавт номер один, еще при 

жизни ставший легендарной лич-

ностью, по-прежнему вызывает 

огромную симпатию у жителей 

разных континентов. Знаете, 

в какой бы стране, в каком бы го-

роде мы ни касались вопроса об 

установке бюста или памятника 

Юрию Гагарину, везде и всегда это 

находило и находит горячую под-

держку. Некоторые государства 

и сами обращаются к нам с подоб-

ной просьбой. Свежий пример – 

Хорватия. Почему Гагарина так 

искренне любят? Юрий полетел 

в космос не только как предста-

витель нашей страны, но и как 

посланец всех землян. Он был, 

есть и останется исторической 

фигурой, действительно объеди-

няющей людей на земном шаре. 

Подлинный посол доброй воли, 

для которого нет ни временных, 

ни территориальных границ!»

…На карте мира звездочками 

обозначены страны, где реализо-

ваны проекты фонда, причем не 

только связанные с именем Гага-

рина. Вот Австралия – памятник 

Циолковскому в городе Брис-

бен. Далее Южная Азия, Непал 

– скульп турная композиция, по-

священная первым покорителям 

Эвереста Эдмунду Хиллари и Тен-

цингу Норгею, а также известно-

му одесситу, менеджеру туризма 

Борису Лисаневичу. Латинская 

Америка, Уругвай – бюст Алек-

сандру Пушкину в Национальной 

библиотеке… Звездочки на всех 

континентах, кроме, пожалуй, 

Африки и Антарктиды.

Конечно же, очень интерес-

но. Но сейчас меня интересует 

все, что связано с Юрием Гага-

риным. Рассматриваю карту 

мира: Соединенные Штаты – 

бюсты Юрия Алексеевича в Чи-

каго и Нью-Йорке, памятник в 

Хьюстоне. Германия – бюсты в 

Кельне и Берлине. Франция – в 

Страсбурге и Ле-Бурже. Италия, 

о ней мы уже говорили, – бюсты 

в Порденоне и Альпах. Индия – в 

Калькутте, Мумбаи и Триван-

друме. А еще звездочки в таких 

странах, как Болгария, Венгрия, 

Китай, Сальвадор, Чехия, Вене-

суэла, Куба.

Разумеется, памятников Га-

гарину в мире еще больше. При 

содействии других российских 

и зарубежных организаций, 

бизнесменов установлены скуль-

птурные композиции, посвящен-

ные космонавту номер один и об-

ладателю неотразимой улыбки, 

в Гринвиче (Англия), Скопье (Ма-

кедония), Александрии (Египет), 

Монтевидео (Уругвай), Хемни-

це и Моргенрёте-Раутенкранце 

(Германия), Никосии (Кипр), а 

также в Казахстане, Узбекиста-

не, Киргизии, Молдавии и других 

странах. Больше всего памятни-

ков Колумбу космоса, понятно, 

в России.

«Их и должно быть много, при-

чем не только у нас, а и во всем 

мире, – убежден увлеченный 

новыми проектами энергичный 

Руслан Байрамов. – Мы с зару-

бежными коллегами обсуждаем 

планы по установке новых бюстов 

в Италии, США, Боливии… Впро-

чем, это, так сказать, частности. 

Сейчас в нашем фонде идет работа 

над более масштабным проектом, 

о котором пока мы ничего не со-

общали. Просто потому, что еще 

не все детали до конца прояснены. 

Но читателям газеты «Труд» я рас-

скажу некоторые подробности. 

В следующем году страна будет 

отмечать 55-летие орбитального 

полета Гагарина. Вот и наш про-

ект называется «55 лет – 55 стран, 

где появятся бюсты и памятники 

космонавту номер один». Часть 

бюстов, надеюсь, будут установ-

лены уже в 2016-м, остальные – 

попозже. Главная наша задача – 

запустить проект в следующем 

году. Мы ведем переговоры с 

общественными организация-

ми, официальными инстанция-

ми. Уже на этой первоначальной 

стадии виден большой интерес к 

нашему начинанию…»

Возвращаясь к недавнему 

открытию бюста Гагарина на 

севере Италии, спрашиваю, не 

приурочено ли и это событие к 

какой-либо исторической дате? 

Оказывается, здесь тоже все 

продумано. Бюст в Порденоне 

установлен в преддверии зна-

менательной даты – 4 октября. 

Именно в этот день в 1957 году 

Помните, каким 
он парнем был!
Юрий Гагарин и сегодня самый желанный гость 
в любом уголке планеты

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Памятник Глебу Жеглову и Володе Шарапову
откроется перед зданием областного управления МВД в Волгограде 

ко Дню сотрудников угрозыска, который отмечается 5 октября

40 тонн контрабандной водки, виски и коньяка
оказалось в машинах, которые первыми после объявления продовольственной 

блокады попытались въехать с Украины в Крым 

1187

Султан Египта и Сирии Саладин по-
сле недолгой осады захватил Иеру-
салим.

1452

Родился Ричард III, король Англии, 
последний Йорк на английском пре-
столе.

1552

Иван Грозный взял Казань и при-
соединил к России Казанское 
ханство.

1836

Чарльз Дарвин вернулся в Англию 
из кругосветного путешествия на 
корабле «Бигль», которое привело 
его к созданию теории эволюции.

1852

Родился Уильям Рамзай, англий-
ский химик, открывший инертные 
газы аргон, криптон, ксенон и не-
он, лауреат Нобелевской премии 
1904 года.

1869

Родился Махатма Ганди, один из ру-
ководителей и идеолог национально-
освободительного движения Индии, 
создатель философии ненасилия.

1870

Рим стал столицей объединенной 
Италии.

1914

Родился Юрий Левитан, диктор 
Всесоюзного радио, личный враг 
Адольфа Гитлера.

1931

Скончался Томас Липтон, 
английский лорд, яхтсмен 
и основатель чайной компании 
Lipton.

1936

Максимальный срок тюремного за-
ключения в СССР повышен с 10 до 
25 лет.

1944

Немецкие войска подавили Вар-
шавское восстание, начавшееся 
1 августа 1944 года. Убито более 
250 тысяч повстанцев.

1948

Вышел в свет первый номер немец-
кого журнала Der Spiegel.

1951

Родился Гордон Самнер, он же Стинг, 
английский рок-музыкант.

1964

Родился Евгений Сидихин, актер.

1974

Скончался Василий Шукшин, писа-
тель, кинорежиссер, актер.

1987

На Первом канале Центрального 
телевидения вышла в эфир первая 
программа «Взгляд».

1997

В Японии обнаружен человеческий 
ген, обеспечивающий функции био-
логических часов.
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был запущен первый искусствен-

ный спутник Земли, открывший 

космическую эру. Через четыре 

года логическим продолжением 

стал потрясший мир полет Юрия 

Гагарина.

И это был подвиг легендарно-

го академика Сергея Павловича 

Королева, блестящей плеяды 

талантливых конструкторов, 

инженеров, а также рабочих-

виртуозов, трудившихся с таким 

неиссякаемым энтузиазмом, та-

кой отдачей, о которых сегодня 

остается только мечтать.

Иногда приходится слышать, 

что первые советские ракеты 

были созданы с помощью взятых 

в плен немецких специалистов, 

которые якобы обеспечили и 

перспективные разработки, дали 

импульс развитию новой техни-

ки в нашей стране на много лет 

вперед. Но это не имеет ничего 

общего с реальными событиями 

того времени.

Немецкие ракетчики работали 

в СССР. И первая наша ракета была 

действительно копией «Фау». На 

следующем этапе 177 человек, ко-

торых в 1947-м поселили вначале 

в подмосковных Подлипках, а за-

тем отправили в дальний филиал, 

должны были представить свои 

предложения по новой ракете, 

более совершенной, чем гитлеров-

ская «Фау-2». Параллельно новое 

изделие создавалось в Подлипках 

без участия немцев. Возникла 

своего рода конкуренция. И что 

же? После запуска в сентябре 

1949 года нашей второй ракеты 

Р-2 выяснилось: решения совет-

ских конструкторов, выбранные 

ими пути, без всяких сомнений, 

предпочтительнее. Это подтвер-

дилось и в последующем. В итоге 

в 1951-м немецких специалистов 

отправили в Германию, а Р-2 при-

няли на вооружение.

В 1953-м состоялся первый 

старт ракеты Р-5, которая соз-

давалась для несения ядерного 

заряда. А в 1957-м появилась зна-

менитая «семерка» – Р-7. Ее двух-

ступенчатый вариант вывел на 

околоземную орбиту первый в 

мире искусственный спутник 

Земли, а трехступенчатая раке-

та – корабль «Восток» с Юрием 

Гагариным на борту. Мы, между 

прочим, опередили США, куда 

сбежал после разгрома Герма-

нии Вернер фон Браун, главный 

немецкий конструктор ракетно-

космической техники.

Так что заслуга открытия кос-

мической эры по праву принад-

лежит нашей стране. Вспомним 

об этом послезавтра – 4 октября. Т

Бюст Гагарина установлен в городе Порденоне.

«55 лет – 55 стран,
где появятся бюсты и памятники космонавту номер один». Новый проект 
Международного благотворительного общественного фонда «Диалог 
культур – единый мир» и его президента, российского мецената Руслана 
Байрамова (на фото) посвящен 55-летию гагаринского полета, которое 
будет отмечаться в 2016 году 

КАЛЕНДАРЬ: 2 ОКТЯБРЯ
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